Городской округ «Закрытое административно – территориальное образование Железногорск Красноярского края»

# СОВЕТ ДЕПУТАТОВ ЗАТО г. ЖЕЛЕЗНОГОРСК

**РЕШЕНИЕ**



29 мая 2025 № 52-560Р

**г. Железногорск**

Об отчете Главы закрытого административно-территориального образования город Железногорск за 2024 год

Рассмотрев и обсудив представленный отчет Главы закрытого административно-территориального образования город Железногорск о результатах его деятельности, деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск за 2024 год, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск, в соответствии с пунктом 12 части 1 статьи 28 Устава ЗАТО Железногорск, на основании решения Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 26.04.2018 № 33-137Р «Об утверждении Положения о ежегодном отчете Главы ЗАТО г. Железногорск о результатах его деятельности, деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск», Совет депутатов ЗАТО г. Железногорск

РЕШИЛ:

1. Утвердить отчет Главы ЗАТО г. Железногорск о результатах его деятельности, деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск за 2024 год, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск, согласно приложению к настоящему решению.

2. Настоящее решение вступает в силу с момента его принятия.

Председатель Совета депутатов

ЗАТО г. Железногорск С.Д. Проскурнин

Приложение

к решению Совета депутатов

ЗАТО г. Железногорск

от 29 мая 2025 № 52-560Р

ОТЧЕТ

Главы ЗАТО г. Железногорск о результатах его деятельности, деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск за 2024 год, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск

**СОДЕРЖАНИЕ:**

[1. Об основных итогах социально-экономического развития ЗАТО Железногорск за 2024 год 4](#_Toc197959725)

[1.1. Основные параметры социально-экономического положения ЗАТО Железногорск 5](#_Toc197959726)

[1.2. Результаты мониторинга реализации документов стратегического планирования ЗАТО Железногорск 9](#_Toc197959727)

[2. Об исполнении полномочий Администрации ЗАТО г. Железногорск по решению вопросов местного значения, установленных Уставом ЗАТО Железногорск 12](#_Toc197959728)

[2.1. Бюджетная и налоговая политика 12](#_Toc197959729)

[Формирование, исполнение местного бюджета 12](#_Toc197959730)

[Установление, изменение и отмена местных налогов и сборов 14](#_Toc197959731)

[Оплата труда работников бюджетной сферы, муниципальных   
служащих 14](#_Toc197959732)

[2.2. Осуществление закупок товаров, работ, услуг для обеспечения муниципальных нужд 16](#_Toc197959733)

[2.3. Управление муниципальным имуществом 16](#_Toc197959734)

[2.4. Землеустройство и земельные отношения, вопросы муниципального контроля 22](#_Toc197959735)

[2.5. Градостроительная деятельность 26](#_Toc197959736)

[2.6. Строительство и ремонт объектов муниципальной собственности 27](#_Toc197959737)

[2.7. Обеспечение жилыми помещениями граждан, нуждающихся в жилых помещениях 28](#_Toc197959738)

[2.8. Поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства 29](#_Toc197959739)

[2.9. Управление городским хозяйством и вопросы муниципального   
контроля 32](#_Toc197959740)

[Жилищная сфера, в том числе капитальный ремонт многоквартирных домов 32](#_Toc197959741)

[Организация электро-, тепло-, водоснабжения и водоотведения 33](#_Toc197959742)

[Организация использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов 34](#_Toc197959743)

[2.10. Благоустройство, озеленение и дорожная деятельность 35](#_Toc197959744)

[2.11. Транспорт 40](#_Toc197959745)

[2.12. Охрана окружающей среды 40](#_Toc197959746)

[2.13. Образование 41](#_Toc197959747)

[2.14. Культура 49](#_Toc197959748)

[2.15. Физическая культура и спорт 52](#_Toc197959749)

[2.16. Молодежная политика 54](#_Toc197959750)

[2.17. Режим и общественная безопасность. Гражданская оборона и защита от чрезвычайных ситуаций 57](#_Toc197959751)

[2.18. Взаимодействие с общественными объединениями, организациями, гражданами 65](#_Toc197959752)

[Развитие гражданского общества и поддержка социальных инициатив 65](#_Toc197959753)

[Рассмотрение обращений граждан 70](#_Toc197959754)

[3. Об исполнении отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Красноярского края 72](#_Toc197959755)

[3.1. Опека и попечительство 72](#_Toc197959756)

[3.2. Деятельность административной комиссии 75](#_Toc197959757)

[3.3. Деятельность комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав 77](#_Toc197959758)

[4. О решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск, которые направлялись в адрес Главы ЗАТО г. Железногорск, Администрации ЗАТО г. Железногорск 79](#_Toc197959759)

Отчет Главы ЗАТО г. Железногорск о результатах его деятельности, деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск за 2024 год, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск, подготовлен в соответствии со статьями 35, 36 Федерального закона от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», статьями 28, 29 Устава ЗАТО Железногорск, на основании решения Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 26.04.2018 № 33-137Р «Об утверждении Положения о ежегодном отчете Главы ЗАТО г. Железногорск о результатах его деятельности, деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск», в соответствии с постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск от 11.02.2019 № 365 «О подготовке ежегодного отчета Главы ЗАТО г. Железногорск о результатах его деятельности, деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск».

# 1. Об основных итогах социально-экономического развития ЗАТО Железногорск за 2024 год

Итоги социально-экономического развития закрытого административно-территориального образования Железногорск (далее ‑ ЗАТО Железногорск) за 2024 год основываются на данных Управления Федеральной службы государственной статистики по Красноярскому краю, Республике Хакасия и Республике Тыва (Красноярскстат), отраслевых (функциональных) органов, структурных подразделений, специалистов Администрации ЗАТО г. Железногорск, организаций и учреждений ЗАТО Железногорск.

Социально-экономическое развитие ЗАТО Железногорск осуществляется в соответствии с национальными целями и задачами, приоритетными направлениями, определенными в посланиях Президента Российской Федерации, документах стратегического планирования Красноярского края, ЗАТО Железногорск и в рамках реализации муниципальных программ ЗАТО Железногорск.

Деятельность Главы ЗАТО г. Железногорск и Администрации ЗАТО г. Железногорск направлена на решение вопросов местного значения, обеспечение положительной динамики повышения качества жизни населения ЗАТО Железногорск на основе устойчивого развития экономики и социальной сферы ЗАТО Железногорск, создания комфортной среды для жизнедеятельности населения ЗАТО Железногорск обеспечения безопасности проживания жителей городского округа, сохранения социальной стабильности, совершенствования бюджетной и налоговой политики.

## 

## 1.1. Основные параметры социально-экономического положения ЗАТО Железногорск

Основные показатели, характеризующие социально-экономическое положение ЗАТО Железногорск за 2024 год, в целом свидетельствуют о сохранении финансовой, экономической и социальной стабильности.

Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами организаций по хозяйственным видам деятельности (без субъектов малого предпринимательства и параметров неформальной деятельности) по оперативным данным за 2024 год составил 77,0 млрд. рублей или 125,3% в действующих ценах к уровню 2023 года.

Объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования (без субъектов малого предпринимательства) за 2024 год составил 23,4 млрд. рублей против 7,7 млрд. рублей в 2023 году.

Основой экономического развития ЗАТО Железногорск является наращивание производства градообразующих предприятий ФГУП «Горно-химический комбинат» (далее – ФГУП «ГХК») и АО «Информационные спутниковые системы» имени академика М.Ф. Решетнёва» (далее – АО «РЕШЕТНЁВ»).

В целом по территории около 55% отгруженных товаров, 87% поступающих инвестиций и 38% работающего населения приходится на данные предприятия.

Среднесписочная численность работников на градообразующих предприятиях по состоянию на 01.01.2025 – 12 187 человек (по состоянию на 01 01.2024 – 12 312 человек).

По численности населения ЗАТО Железногорск относится к группе средних городов. Численность населения ЗАТО Железногорск на 1 января 2025 года составила 87 322 человека – это четвертое место среди городских округов Красноярского края.

Демографическая ситуация в ЗАТО Железногорск в 2024 году, как и в предыдущие годы, характеризовалась сокращением численности постоянного населения. Численность населения в отчетном периоде по отношению к предыдущему году сократилась на 891 человека или на 1,0% (с 88 213 человек на 01.01.2024 до 87 322 человек на 01.01.2025).

Среднегодовая численность постоянного населения ЗАТО Железногорск за 2024 год составила 87 768 человек, по сравнению с 2023 годом среднегодовая численность постоянного населения сократилась на 695 человек (в 2023 году снижение к 2022 году составляло 757 человек), следовательно, темпы сокращения численности снизились на 8,2%. Среди основных факторов, влияющих на изменение численности населения ЗАТО Железногорск, можно выделить:

естественная убыль за 2024 год составила 736 человек (2023 год – 710 человек);

миграционная убыль за 2024 год составила 155 человек, тогда как за 2023 год имел место миграционный прирост 215 человек);

демографические процессы в численности трудоспособного населения (численность постоянного населения в трудоспособном возрасте в общей численности населения по состоянию на 01.01.2024 года составляет 58,9%, при том, что на 01.01.2023 было 57,8%; снижение рождаемости в 2024 году на 4,9% к уровню 2023 года);

старение населения (доля населения в возрасте 65 лет и более в общей численности населения на 01.01.2024 составляет 19,4%, на 01.01.2023 – 18,7%, то есть процесс старения нарастает). Согласно международным критериям, население считается старым, если доля в нем людей в возрасте 65 лет и более превышает 7%.

Ситуация на рынке труда ЗАТО Железногорск остается стабильной. Уровень регистрируемой безработицы на конец года составил 0,4% (на 31.12.2023 – 0,4%). В органах службы занятости г. Железногорска по состоянию на 31.12.2024 официально зарегистрировано 205 безработных граждан, также, как и по состоянию на начало года.

В течение 2024 года в службу занятости населения ЗАТО г. Железногорск 362 работодателя заявили 6 236 вакансий. По состоянию на 31.12.2024 служба занятости населения располагала сведениями о 1 073 вакансиях.

В 2024 году трудоустроено 797 граждан, обратившихся в центр занятости населения за содействием в поиске подходящей работы, в том числе 414 человек, из числа безработных.

Доля трудоустроенных граждан в общей численности граждан, обратившихся за содействием в поиске подходящей работы, в 2024 году составила 84,4%.

Организовано временное трудоустройство 686 подростков в возрасте от 14 до 18 лет, желающих работать в свободное от учебы время.

Трудоустроено 74 человека с инвалидностью, что составляет 94,9% от численности инвалидов, обратившихся в службу занятости населения.

Среднемесячная номинальная начисленная заработная плата работников организаций по ЗАТО Железногорск (без субъектов малого предпринимательства) в 2024 году составила 84 945,8 рублей (2023 год – 75 059,6 рублей), что на 17,0% ниже аналогичного показателя в целом по Красноярскому краю.

Рост среднемесячной номинальной начисленной заработной платы работников организаций (без субъектов малого предпринимательства) в 2024 году к уровню 2023 года на 13,2% обусловлен рядом причин.

Минимальный размер оплаты труда, применяемый для регулирования оплаты труда и определения размеров пособий по временной нетрудоспособности, по беременности и родам, а также для иных целей обязательного социального страхования, увеличен с 1 января 2024 года на 18,5%.

Среднемесячная заработная плата на градообразующих предприятиях города выросла на 13,1%, ее размер составил в 2024 году 103 657,4 рублей (2023 год – 91 645,2 рублей).

Дополнительными мерами поддержки социально-экономического развития ЗАТО Железногорск должны стать мероприятия, направленные на строительство (реконструкцию, модернизацию) социальной, инженерной и транспортной инфраструктуры, предусмотренные в рамках национального проекта «Инфраструктура для жизни».

Подпунктом «в» пункта 21 перечня поручений Президента Российской Федерации от 30.03.2024 № Пр-616 по реализации Послания Президента Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации (далее – перечень поручений от 30.03.2024 № Пр-616) Правительству Российской Федерации совместно с исполнительными органами субъектов Российской Федерации поручено определить перечень опорных населенных пунктов (не менее 2 тыс. городов, городских агломераций и сельских населенных пунктов), расположенных во всех субъектах Российской Федерации, обеспечив разработку, утверждение и реализацию программ по их развитию в рамках национального проекта «Инфраструктура для жизни».

Во исполнение вышеуказанного поручения Протоколом заочного голосования президиума (штаба) Правительственной комиссии по региональному развитию от 16.12.2024 № 143пр утвержден Перечень опорных населённых пунктов (ОНП) Российской Федерации, в который включён ЗАТО Железногорск Красноярского края.

Подпунктом «г» пункта 21 перечня поручений от 30.03.2024 № Пр-616 Правительству Российской Федерации совместно с исполнительными органами субъектов Российской Федерации поручено определить перечень, включающий в себя не менее 200 крупных и малых городов, городских агломераций, обеспечив разработку, утверждение и реализацию мастер-планов и планов комплексного социально-экономического развития.

Подпунктом «б» пункта 2 перечня поручений Президента Российской Федерации от 04.08.2024 № Пр-1533 по итогам заседания Совета по стратегическому развитию и нацпроектам и комиссий Госсовета по направлениям социально-экономического развития Правительству Российской Федерации совместно с комиссией Государственного Совета Российской Федерации по направлению «Инфраструктура для жизни» при формировании национального проекта «Инфраструктура для жизни» поручено при определении критериев включения населённых пунктов в перечень 200 городов и городских агломераций, для которых будет обеспечена разработка мастер-планов, исходить из целесообразности включения в этот перечень стратегически важных административных центров субъектов Российской Федерации, закрытых административно-территориальных образований, в которых расположены объекты Госкорпорации «Роскосмос» и Госкорпорации «Росатом», а также наукоградов, населённых пунктов, в которых размещены стратегически важные организации, и населённых пунктов, в которых реализуются крупные инвестиционные проекты, способствующие укреплению технологического суверенитета Российской Федерации. В настоящее время данный перечень не утверждён.

В течение 2023-2024 гг. в соответствии с протоколом совещания по вопросу обеспечения социально-экономического развития ЗАТО Железногорск от 08.02.2023 № 34 под председательством Губернатора Красноярского края Администрацией ЗАТО г. Железногорск совместно с Правительством Красноярского края, Госкорпорациями «Росатом» и «Роскосмос» градообразующими предприятиями ФГУП «ГХК» и АО «РЕШЕТНЁВ», разработан Проект комплексного проекта социально-экономического развития ЗАТО Железногорск как научно-технологического центра Красноярского края (далее – комплексный проект).

В структуре комплексного проекта выделяются три блока мероприятий:

1) «Развитие экономического ядра» – новые приоритетные для страны проекты в атомной и космической отраслях, обеспечивающие развитие экономики ЗАТО Железногорск, и мероприятия, направленные на развитие предпринимательства, в том числе за счёт расширения масштабов территории опережающего развития «Железногорск»;

2) «Развитие системы образования и подготовки кадров» – мероприятия, направленные на кадровое обеспечение экономического ядра, создание научно-технологического и инженерно-образовательного центра;

3) «Формирование комфортной городской среды и инфраструктуры» – комплекс мероприятий по благоустройству и развитию городской инфраструктуры, строительству и реновации жилья, развитию потребительских сервисов, повышающих конкурентоспособность ЗАТО Железногорск для закрепления высококвалифицированных кадров.

Оценочная инвестиционная ёмкость комплексного проекта составляет более 80 млрд. рублей, 87% из которых – инвестиции градообразующих предприятий. На реализацию мероприятий по модернизации городской среды и инфраструктуры на ближайшие 6 лет потребуется около 40 млрд. рублей.

Комплексный проект в июне 2024 года направлен в министерство экономики и регионального развития Красноярского края для дальнейшего рассмотрения и подготовки предложений Губернатору Красноярского края в соответствии с распоряжением Правительства Красноярского края от 10.04.2024 № 289-р.

## 

## 1.2. Результаты мониторинга реализации документов стратегического планирования ЗАТО Железногорск

Основополагающими документами стратегического развития ЗАТО Железногорск на долгосрочную перспективу, принятыми во исполнение Федерального закона от 28.06.2014 № 172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации», являются:

- стратегия социально-экономического развития ЗАТО Железногорск до 2030 года (утверждена решением Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 27.09.2018 № 37-173Р);

- план мероприятий по реализации стратегии социально-экономического развития ЗАТО Железногорск до 2030 года (утвержден решением Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 13.12.2018   
№ 40-202Р).

Реализация стратегии социально-экономического развития предусмотрена в три этапа: 1 этап – 2018-2020 годы, 2 этап – 2021-2025 годы и 3 этап – 2026-2030 годы. Всего в рамках плана мероприятий предусмотрено к реализации 71 мероприятие, в том числе срок (период) реализации которых включает 2024 год – 29 – все начиная с периода ранее 2024 года. При этом 14 мероприятий было реализовано до 2024 года.

По итогам 2024 года проведены отдельные этапы мероприятий и проектов, направленных на достижение основных целей стратегического развития ЗАТО Железногорск, финансирование которых проводилось в рамках государственных программ Российской Федерации и Красноярского края, федеральных целевых программ, федеральных проектов, региональных проектов Красноярского края, направленных на достижение целей национальных проектов, муниципальных программ, а также за счёт внебюджетных источников:

- совершенствование условий жизни за счёт устойчивого развития и появления сервисов нового качества для людей;

- повышение конкурентоспособности экономики и её ориентации на экспорт за счёт перехода к экономике знаний и структурной диверсификации;

- формирование открытой системы управления городскими ресурсами с использованием цифровых технологий и переходом на новые стандарты качества.

Основные направления в сфере экономического развития связаны с реализацией мероприятий, осуществляемых градообразующими организациями:

ФГУП «ГХК» – модернизация производства, в том числе мероприятия по повышению экологичности деятельности и снижению вредного воздействия на окружающую среду; создание опытно-демонстрационного центра (второй пусковой комплекс) по переработке отработавшего ядерного топлива на основе инновационных технологий; создание промышленного производства перспективных видов топлива для реакторных установок;

АО «РЕШЕТНЁВ» – развитие комплекса производств космических аппаратов нового поколения.

Основные мероприятия в сфере социального развития и развития городской среды:

- выполнение работ по ремонту объектов спортивной инфраструктуры;

- оснащение оборудованием, средствами обучения и воспитания для реализации дополнительных общеразвивающих программ, для создания информационных систем в образовательных организациях (создание интегрированного образовательного центра инновационного творчества на базе МАУ ДО ДООЦ «Орбита»);

- выполнение работ по ремонту, реконструкции, модернизации объектов образовательной инфраструктуры;

- программа «Живая лаборатория социальных проектов»;

- формирование комфортной городской среды, благоустройство территории;

- выполнение работ по ремонту, реконструкции, модернизации объектов культуры, культурно-досуговых учреждений;

- проведение модернизации и капитального ремонта объектов коммунальной инфраструктуры и энергетического комплекса;

- реализация инновационных проектов по технологической модернизации городского хозяйства;

- развитие транспортной системы.

В 2024 году, в соответствии с планом мероприятий по реализации стратегии, фактически осуществлялась реализация 33 мероприятий, в том числе из-за переноса срока с предыдущих периодов – по 6 мероприятиям. Всего в 2024 году не проводились работы по 8 мероприятиям, по которым плановый срок предусматривал их выполнение, а также по 10 мероприятиям, плановый срок реализации которых истёк ранее, но при этом их реализация не осуществлялась. Главной причиной невыполнения мероприятий (начала работ) является отсутствие требуемого финансирования в государственных программах Российской Федерации и Красноярского края, а также софинансирования со стороны внешних партнёров. При этом стоит отметить, что за период 2019-2024 гг. 5 мероприятий начаты ранее запланированного срока.

По итогам анализа реализации мероприятий за 2024 год отмечается сохранение устойчивой тенденции социально-экономического развития ЗАТО Железногорск.

Стратегией определены ожидаемые результаты 1-го этапа реализации к 2020 году (по сравнению с уровнем 2016 года):

- рост объемов производства организаций в 1,9 раза;

- суммарный объем инвестиций в основной капитал – 75 млрд. рублей;

- рост средней заработной платы на 30%;

- создание не менее 3,5 тыс. новых рабочих мест (созданных заново или в результате модернизации имеющихся рабочих мест).

По состоянию на конец 2020 года динамика показателей составляла:

- рост объемов производства организаций на 3%;

- суммарный объем инвестиций в основной капитал – 30,3 млрд. рублей;

- рост средней заработной платы на 32,1%;

- создано 2,4 тыс. новых рабочих мест (в секторе малого и среднего предпринимательства и на градообразующих организациях).

По состоянию на конец 2024 года по предварительным данным динамика ожидаемых результатов стратегического развития составила[[1]](#footnote-1):

- рост объемов производства организаций в 1,76 раза или 92,8% от установленного на конец 2020 года значения;

- суммарный объем инвестиций в основной капитал – 76,3 млрд. рублей или 101,7% от установленного на конец 2020 года значения;

- рост средней заработной платы в 2,1 раза, что в 1,6 раза больше установленного на конец 2020 года значения в денежном выражении;

- создано 4,7 тыс. новых рабочих мест (в секторе малого и среднего предпринимательства) или 134,8% от установленного на конец 2020 года значения.

Невыполнение показателей главным образом связано со спецификой деятельности градообразующих организаций в рамках федеральных целевых программ развития атомной и космической отраслей, а также в связи с неблагоприятными экономическими условиями, вызванными пандемией новой коронавирусной инфекции и изменением макроэкономических факторов (геополитической обстановки, конъюнктуры мировой экономики, внешнего санкционного давления).

В соответствии с перечнем муниципальных программ ЗАТО Железногорск, утвержденным постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск от 30.07.2013 № 1207, в 2024 году в ЗАТО Железногорск осуществлялась реализация 16 муниципальных программ.

Все 16 муниципальных программ ЗАТО Железногорск соответствуют приоритетным направлениям социально-экономического развития ЗАТО Железногорск, определенным в стратегии социально-экономического развития муниципального образования «Закрытое административно-территориальное образование Железногорск Красноярского края» до 2030 года.

Общий объем средств, запланированных на достижение целей муниципальных программ, с учетом всех источников финансирования составил в 2024 году – 5 310,9 млн. рублей. Фактический объем финансирования по муниципальным программам в 2024 году составил 5 190,9 млн. рублей (97,7% от плана), из них 2 567,7 млн. рублей (49,5%) – средства краевого и федерального бюджетов, привлеченные на реализацию мероприятий программ. Доля расходов бюджета ЗАТО Железногорск, направленных на реализацию муниципальных программ ЗАТО Железногорск, составила по итогам 2024 года 90,2%.

В текущем году в соответствии с постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск от 15.04.2015 № 611 «Об утверждении Порядка проведения оценки эффективности реализации муниципальных программ ЗАТО Железногорск» проведена оценка эффективности реализации муниципальных программ за 2024 год.

По результатам проведенной оценки эффективности реализации муниципальных программ в 2024 году, все 16 муниципальных программ соответствуют эффективному уровню реализации программ.

Из 16 муниципальных программ, действовавших в 2024 году, признано:

- высокоэффективными – 12 муниципальных программ;

- эффективными – 4 муниципальных программы.

# 

# 2. Об исполнении полномочий Администрации ЗАТО г. Железногорск по решению вопросов местного значения, установленных Уставом ЗАТО Железногорск

Вопросы непосредственного обеспечения жизнедеятельности населения ЗАТО Железногорск определены Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и Уставом ЗАТО Железногорск.

## 2.1. Бюджетная и налоговая политика

### Формирование, исполнение местного бюджета

Решением Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 14.12.2023   
№ 37-412Р «О бюджете ЗАТО Железногорск на 2024 год и плановый период 2025-2026 годов» на 2024 год в первоначальной редакции утверждены основные параметры: доходы – 4 553,5 млн. рублей, расходы – 4 775,5 млн. рублей, дефицит – 222,0 млн. рублей. В течение года параметры бюджета уточнялись 5 раз, в редакции решения Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 12.12.2024 № 48-509Р сформированы следующие параметры бюджета: доходы в сумме 5 759,0 млн. рублей, расходы – 5 949,0 млн. рублей, дефицит – 190,0 млн. рублей.

В соответствии со статьями 217 и 232 Бюджетного кодекса Российской Федерации, пунктом 13.3 Положения «О бюджетном процессе в ЗАТО Железногорск», утвержденного решением Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 20.07.2010 № 6-35Р, уточнены плановые показатели: доходы бюджета определены в объеме 5 693,7 млн. рублей, расходы в сумме 5 883,7 млн. рублей.

За 2024 год общий плановый объем доходов увеличен на 1 140,2 млн. рублей.

Итоги исполнения бюджета города за 2024 год составили:

- доходы – 5 453,9 млн. рублей, или на 96,0 процентов к плановым показателям;

- расходы – 5 757,0 млн. рублей, бюджетные назначения выполнены на 98,0 процентов.

Бюджет исполнен с дефицитом в объеме 303,1 млн. рублей.

Наличие дефицита по итогам исполнения бюджета за 2024 год обусловлено получением муниципальным образованием ЗАТО Железногорск бюджетного кредита из краевого бюджета на оплату предъявленного исполнительного листа серия ФС № 043168957, выданного 27 ноября 2023 года Арбитражным судом Красноярского края на основании определения Арбитражного суда Красноярского края № А33-19056-215/2019 от 16.08.2023 на сумму 323 057,0 тыс. рублей. Определением Арбитражного суда Красноярского края от 16.08.2023 по делу № А33-19056-215/2019 муниципальное образование ЗАТО Железногорск в лице Администрации ЗАТО г. Железногорск обязано исполнить и выплатить за счет муниципальной казны в пользу МП «Гортеплоэнерго» компенсацию в конкурсную массу за изъятые в муниципальную собственность объекты водоснабжения и водоотведения в размере 323 057,0 тыс. рублей.

Основные параметры бюджета на 2024 год изложены в таблице 1.

Таблица 1

Основные параметры бюджета ЗАТО Железногорск на 2024 год

млн. руб.

|  | **Утверждено первоначально решением  № 37-412Р от 14.12.2023** | **Утверждено с изменениями решением  № 48-509Р от 12.12.2024** | **Изменение параметров бюджета в течение 2024 года** | **Исполнение бюджета за 2024 год** |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Доходы бюджета | 4 553,5 | 5 759,0 | + 1 205,5 | 5 453,9 |
| Расходы бюджета | 4 775,5 | 5 949,0 | + 1 173,5 | 5 757,0 |
| Дефицит (-),  профицит (+) бюджета | - 222,0 | - 190,0 |  | - 303,1 |

Поступление налоговых и неналоговых доходов по сравнению с прошлым годом увеличилось на 251,47 млн. рублей (на 16,0%) и составило 1 827,51 млн. рублей. Исполнение от утвержденного плана на 2024 год составило 96%. Их доля в общем объеме доходов бюджета муниципального образования в 2024 году составила 33,5%.

Основной доходный источник бюджета – налог на доходы физических лиц исполнен в размере 1 253,1 млн. рублей (рост к предыдущему году на 14,5%).

Поступление налогов на совокупный доход (с учетом переданных нормативов в размере 50% от налога, взимаемого в связи с применением упрощенной системы налогообложения) составило 191,7 млн. рублей.

Доходы от использования и продажи муниципального имущества поступили в объеме 121,3 млн. рублей (снижение на 7,4% к 2023 году).

По сравнению с 2023 годом объем безвозмездных поступлений из бюджетов других уровней вырос на 467,7 млн. рублей и составил 3 630,1 млн. рублей или 67% от общей суммы доходов бюджета. Положительная динамика связана в основном с поступлением субсидий по дорожной деятельности в большем объеме и субсидии на реализацию мероприятий по благоустройству территорий.

Недоимка по платежам в бюджет ЗАТО Железногорск по состоянию на 01.01.2025 составила 145,3 млн. рублей, в том числе 73% задолженности приходится на арендные платежи за земельные участки и муниципальное имущество вместе с суммой начисленной пени, 18% – задолженность по налоговым платежам.

Бюджет ЗАТО Железногорск за 2024 год продолжает тенденцию социальной направленности – на финансирование отраслей социальной сферы направлено 3 673,3 млн. рублей, что составляет 65,0% от общей суммы расходов (из них: на образование – 49,6%, на культуру – 8,2%, на физическую культуру и спорт – 4,5%, на социальную политику – 1,6%).

Объем расходов капитального характера, в том числе на капитальный ремонт, строительство и приобретение оборудования, составил 352,0 млн. рублей.

Муниципальные долговые обязательства на 01.01.2025 составляют 322,6 млн. рублей.

### Установление, изменение и отмена местных налогов и сборов

Положения, устанавливающие местные налоги на территории ЗАТО Железногорск, в 2024 году не претерпели изменений.

### Оплата труда работников бюджетной сферы, муниципальных служащих

В 2024 году проводилось повышение оплаты труда отдельным категориям работников бюджетной сферы ЗАТО Железногорск:

- работникам муниципальных учреждений культуры, в целях выполнения Указа Президента Российской Федерации от 07.05.2012 № 597 «О мероприятиях по реализации государственной социальной политики»;

- педагогическим работникам муниципальных учреждений и работникам, непосредственно осуществляющим тренировочный процесс, муниципальных спортивных школ, реализующих программы спортивной подготовки, в целях выполнения Указа Президента Российской Федерации от 01.06.2012 № 761 «О национальной стратегии действий в интересах детей на 2012-2017 годы».

Обеспечено доведение среднемесячной заработной платы «указных» категорий работников муниципальных учреждений до уровня целевых показателей, установленных ЗАТО Железногорск на 2024 год:

- педагогических работников общеобразовательных учреждений – 63 807,83 рублей (114,8% к факту 2023 года);

- педагогических работников дошкольных образовательных учреждений – 59 336,65 рублей (108,8% к факту 2023 года);

- педагогических работников учреждений дополнительного образования и непосредственно осуществляющих тренировочный процесс работников муниципальных спортивных школ – 54 702,45 рублей (119,1% к факту 2023 года);

- работников учреждений культуры – 57 229,67 рублей (119,1% к факту 2023 года).

В 2024 году в целях увеличения оплаты труда работников бюджетной сферы производилась выплата равная абсолютному увеличению минимального размера оплаты труда с 1 января 2024 года к уровню 2023 года:

- в отношении работников муниципальных учреждений ежемесячная специальная краевая выплата в размере 3 000 рублей;

- в отношении муниципальных служащих, лиц, замещающих муниципальные должности, увеличение денежного поощрения в размере 3 000 рублей.

Указанные выплаты получали все работники бюджетной сферы по основному месту работы c начислением на них районного коэффициента и процентной надбавки к заработной плате за стаж работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностям и иным местностям Красноярского края с особыми климатическими условиями, расходы в 2024 году составили 113,9 млн. рублей.

C 1 апреля 2024 года произведено увеличение на 20% фонда оплаты труда отдельных категорий работников бюджетной сферы, не охваченных мероприятиями по выполнению указов Президента Российской Федерации 2012 года, что позволило довести уровень средней заработной платы работников списочного состава:

- специалистов, обеспечивающих развитие массовой физической культуры (руководитель клуба по месту жительства, руководитель Центра тестирования ГТО, инструктор по спорту, инструктор по физической культуре и спорту, инструктор по адаптивной физической культуре) в муниципальных учреждениях физической культуры и спорта, в размере не ниже 47 799 рублей;

- врачей и среднего медицинского персонала в муниципальных учреждениях физической культуры и спорта и в сфере образования, в размере не ниже 66 591 рубль;

- водителей автобусов, осуществляющих перевозку обучающихся в муниципальных учреждениях, в размере не ниже 54 240 рублей;

- основного персонала муниципальных учреждений молодежной политики (директор учреждения, его заместитель и руководитель структурного подразделения, реализующие основные (профильные) виды деятельности указанных учреждений, специалисты по работе с молодежью, методисты), в размере не ниже 61 301 рубль.

В 2024 году расходы на оплату труда работников бюджетной сферы с начислениями составили 3 174,6 млн. рублей (2023 год – 2 821,1 млн. рублей). Среднесписочная численность работников бюджетной сферы в 2024 году составила 3 476 человек (2023 год – 3 569 человек), среднемесячная заработная плата, соответственно, составила в 2024 году 58 540 рублей, в 2023 году – 50 680 рублей (рост на 15,5%).

## 

## 2.2. Осуществление закупок товаров, работ, услуг для обеспечения муниципальных нужд

Для муниципальных нужд ЗАТО Железногорск в 2024 году муниципальными заказчиками, включая муниципальные предприятия, было проведено 10 067 закупок товаров, работ, услуг, в том числе:

1. По Федеральному закону от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» всего проведено 6 211 закупок товаров, работ и услуг для муниципальных нужд ЗАТО Железногорск.

По итогам осуществления закупок товаров, работ, услуг заключено 6 170 муниципальных контрактов на общую сумму 2 357,1 млн. рублей. Сумма экономии по результатам торгов составила 32,9 млн. рублей.

2. По Федеральному закону от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О закупках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц» всего проведено 3 856 закупок товаров, работ и услуг для муниципальных нужд ЗАТО Железногорск.

По итогам осуществления закупок товаров, работ, услуг заключено 3 778 муниципальных контрактов на общую сумму 608,6 млн. рублей. Сумма экономии по результатам торгов составила 20,2 млн. рублей.

Кроме того, в 2024 году проведено 39 открытых конкурсов по отбору управляющих организаций для управления многоквартирными домами (в 2023 году – 60 открытых конкурсов).

## 

## 2.3. Управление муниципальным имуществом

Управление муниципальным имуществом является одной из приоритетных задач развития местного самоуправления. Муниципальная собственность является экономической основой местного самоуправления и создает материальную основу для реализации его полномочий и предоставления услуг гражданам и организациям.

Процесс управления муниципальной собственностью можно распределить по следующим основным направлениям:

1) Формирование муниципальной собственности в соответствии с законодательно установленными полномочиями для городского округа.

В 2024 году принято из государственной собственности Красноярского края в муниципальную собственность ЗАТО Железногорск 215 объектов движимого имущества (в 2023 году – 105 объектов):

- 31 автобус для МП «ПАТП» на сумму 441 236,3 тыс. рублей;

- 79 объектов учета для МБОУ Школа № 90 на сумму 3 307,8 тыс. рублей (34 ноутбука, МФУ, 3 камеры видеонаблюдения, 3 стойки для оборудования, 3 телевизора, 33 мыши для компьютера, 3 карты памяти);

- 21 металлодетектор для оборудования избирательных участков города в период проведения выборной компании на территории ЗАТО Железногорск на сумму 252,0 тыс. рублей;

- 28 кейсов с методическими материалами урока, посвященного   
100-летию со дня рождения В.П. Астафьева для школ города на сумму 47,2 тыс. рублей;

- 35 экземпляров художественной литературы для школ города на сумму 28,5 тыс. рублей;

- 21 экземпляр художественной литературы для МБУК Центральная городская библиотека им. М. Горького на сумму 25,4 тыс. рублей.

В 2024 году принято из федеральной собственности в муниципальную собственность ЗАТО Железногорск 3 объекта движимого имущества, 1 объект недвижимого имущества и 1 земельный участок:

- 3 единицы автотранспорта (грузовой УАЗ 374101, 2 автоцистерны пожарных) для МКУ «Управление ГОЧС и режима ЗАТО Железногорск» на сумму 2 352,4 тыс. рублей;

- 1 нежилое здание (гараж) в состав Муниципальной казны ЗАТО Железногорск на сумму 128,1 тыс. рублей;

- 1 земельный участок (под зданием гаража) на сумму 410,0 тыс. рублей.

В 2024 году передано в государственную собственность Красноярского края из муниципальной собственности ЗАТО Железногорск 1 объект недвижимого имущества и 1 земельный участок:

- 1 сооружение (подъезд к базе МЧС) на сумму 3 291,7 тыс. рублей;

- 1 земельный участок (под проездом, улица Кантатская) на сумму 24 546,9 тыс. рублей.

По состоянию на 31.12.2024 в Реестре бесхозяйного имущества учитываются 50 объектов (на 31.12.2023 – 60 объектов). Снижение количества объектов, включенных в Реестр бесхозяйного имущества, произошло вследствие принятия в муниципальную собственность 18 бесхозяйных объектов (в 2023 году – 35 объектов), а также исключения из Реестра бесхозяйного имущества 2 объектов, в отношении которых была определена принадлежность имущества (2023 год – 3 объекта).

2) Учет муниципальной собственности.

В 2024 году Администрацией ЗАТО г. Железногорск продолжалась работа по внедрению в ЗАТО Железногорск новой государственной межведомственной информационной системы централизованного учета объектов земельно-имущественного комплекса (ГМИС), в которой размещается полная информация обо всех объектах муниципальной собственности.

По состоянию на 31.12.2024 в Реестре муниципальной собственности ЗАТО Железногорск и ГМИС учитываются:

- 4 муниципальных предприятия (в 2023 году – 7);

- 64 муниципальных учреждения;

- 4 хозяйственных общества, 100% акций (долей) в уставном капитале которого находятся в муниципальной собственности ЗАТО Железногорск (в 2023 году – 1).

Количество муниципальных предприятий по сравнению с 2023 годом уменьшилось на 3 (в 2024 году 3 муниципальных предприятия реорганизованы в общества с ограниченной ответственностью).

Общая балансовая стоимость муниципального имущества за 2024 год, составила 9 842,2 млн. рублей, количество объектов учета – 46 241 единица.

Также, в муниципальной собственности числятся 1 679 земельных и садовых участков, общей площадью 32 102,0 тыс. кв. метров и кадастровой стоимостью 10 050,4 млн. рублей.

3) Использование муниципального имущества.

С целью эффективного использования муниципального имущества Администрацией ЗАТО г. Железногорск в 2024 году проводилась работа по:

- сдаче в аренду и приватизации муниципального имущества, входящего в состав Муниципальной казны ЗАТО Железногорск;

- администрированию доходов от аренды и приватизации муниципального имущества ЗАТО Железногорск, а также части прибыли муниципальных предприятий, остающейся после уплаты налогов и иных обязательных платежей.

Основные результаты работы по сдаче в аренду муниципального имущества представлены в таблице 2.

Таблица 2

Итоги работы по сдаче в аренду муниципального имущества

| № п/п | Наименование показателя | 2023 год | 2024 год |
| --- | --- | --- | --- |
| 1 | Действующие договоры аренды по состоянию на 31.12. отчетного года | 289 | 303 |
| 1.1 | Площадь, занимаемая по договорам аренды, кв. м. | 45 440,7 | 53 947,5 |
| 2 | Действующие договоры безвозмездного пользования по состоянию на 31.12. отчетного года | 30 | 30 |
| 2.1 | Площадь, занимаемая по договорам безвозмездного пользования, кв. м. | 83 933,1  (в том числе 67 023,3 – полигон ТБО, п. Подгорный) | 16 267,1 |
| 3 | Заключено договоров аренды и договоров безвозмездного пользования муниципальным имуществом за год | 109 | 101 |
|  | в том числе: |  |  |
| 3.1 | по результатам торгов (аукционов) на право заключения договора аренды | 30 | 19 |
| 3.2 | договоров безвозмездного пользования | 3 | 8 |
| 3.3 | договоров сроком до 30 дней | 27 | 21 |
| 3.4 | договоров на основании муниципальной преференции | 7 | 34 |
| 3.5 | договоров на новый срок в соответствии со статьей 17.1 Федерального закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите конкуренции» | 14 | 9 |
| 3.6 | договоров без проведения торгов в соответствии со статьей 17.1 Федерального закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите конкуренции» | 7 | 10 |
| 3.7 | договоров, заключенных муниципальными предприятиями, которые переданы в Администрацию ЗАТО г. Железногорск (в качестве обременений зданий, помещений) | 21 | 0 |

В рамках проведения контроля над исполнением обязательств арендаторами/ссудополучателями по договорам аренды/ссуды в 2024 году Администрацией ЗАТО г. Железногорск проводились мероприятия:

- по проверке соблюдения арендаторами условий заключенных договоров аренды и безвозмездного пользования с оформлением соответствующих актов проверок;

- по контролю над исполнением обязательства арендаторов по оплате договоров аренды.

Результаты контроля над исполнением обязательств по договорам аренды/ссуды представлены в таблице 3.

Таблица 3

Результаты контроля над исполнением обязательств  
по договорам аренды/ссуды

| № п/п | Наименование показателя | 2023 год | 2024 год |
| --- | --- | --- | --- |
| 1 | Количество проверок по соблюдению условий | 158 | 159 |
| 2 | Подготовлено и направлено претензий по взысканию задолженности по возмещению затрат арендодателя/ссудодателя, ед. | 73 | 67 |
| 2.1 | Подготовлено и направлено претензий по взысканию задолженности по возмещению затрат арендодателя/ссудодателя, млн. рублей | 5,99 | 2,71 |
| 2.2 | Добровольно оплачена задолженность, в том числе по ранее выставленным претензиям, млн. рублей | 3,81 | 1,68 |
| 2.3 | Показатель результативности исполнения претензий, % | 63,6 | 62,0 |
| 3 | Количество подготовленных и направленных претензий по оплате арендной платы, ед. | 54 | 62 |
| 3.1 | Подготовлено и направлено претензий по оплате арендной платы, млн. рублей | 0,97 | 2,2 |
| 3.2 | Добровольно оплачена задолженность, в том числе по ранее выставленным претензиям, млн. рублей | 0,64 | 1,48 |
| 3.3 | Показатель результативности исполнения претензий, % | 66,0 | 67,3 |

В области приватизации муниципального имущества были разработаны и утверждены на сессии Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск изменения в Прогнозный план (программу) приватизации муниципального имущества на 2024 год, Прогнозный план (программа) приватизации муниципального имущества на планируемый период.

Общая площадь приватизированных объектов в 2024 году составила 1 286,8 кв. метров (в 2023 году – 6 939,4 кв. метров), в том числе субъектами малого и среднего предпринимательства 884,3 кв. метров (в 2023 году – 1 069,7 кв. метров).

4) Администрирование доходов бюджета.

Доходы бюджета от использования муниципального имущества, администраторами которых являются Комитет по управлению муниципальным имуществом Администрации ЗАТО г. Железногорск, МКУ «Управление имуществом, землепользования и землеустройства», за 2024 год составили 101,5 млн. рублей (2023 год – 113,34 млн. рублей), в том числе:

- доходы от реализации муниципального имущества (приватизация) – 9,7 млн. рублей (в 2023 году – 22,24 млн. рублей);

- доходы от сдачи в аренду муниципального имущества (за исключением земельных участков) – 31,0 млн. рублей (в 2023 году – 35,9 млн. рублей);

- доходы от сдачи в аренду земельных участков – 57,0 млн. рублей (в 2023 году – 54,9 млн. рублей);

- доходы от перечисления части прибыли, остающейся от уплаты налогов и иных платежей муниципальных унитарных предприятий –0,07 млн. рублей (в 2023 году – 0,3 млн. рублей);

- доходы по использованию муниципального имущества (договор концессии) – 3,7 млн. рублей (2023 году – перечислений не осуществлялось).

И кроме этого получены доходы, поступающие в порядке возмещения расходов, понесенных в связи с эксплуатацией имущества – 5,8 млн. рублей (в 2023 году – 5,3 млн. рублей).

5) Обеспечение эффективного управления муниципальным имуществом.

Одним из направлений деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск в сфере обеспечения эффективного управления муниципальным имуществом является контроль за использованием имущества учреждений, выявление объектов, используемых не по назначению или неиспользуемых, в целях изъятия имущества, перераспределения и списания имущества. В 2024 году было подготовлено 126 постановлений по 17 476 объектам.

В области создания, реорганизации, ликвидации муниципальных предприятий и учреждений, изменения типа учреждений, а также оформления и/или изменения учредительных документов в 2024 году подготовлено 25 постановлений.

В 2024 году завершена приватизация МП «Инфоцентр», МП «ПАТП» и МП «Нега», продолжена процедура ликвидации МП «Горэлектросеть». После завершения данных процедур в муниципальной собственности должно остаться только одно муниципальное предприятие – МП «ЖКХ», как предприятие, оказывающее услуги в сфере естественных монополий.

В 2024 году начата процедура ликвидации МБУ «Комбинат благоустройства», связанная с решением УФАС по Красноярскому краю от 17.05.2024 об устранении нарушения антимонопольного законодательства и совершения действий, направленных на обеспечение конкуренции. В результате приватизации МП «Нега» было создано ООО «Комбинат благоустройства», которое наделено теми же видами деятельности, которые осуществляло МБУ «Комбинат благоустройства».

Проведены работы по проверке и определению перечня имущества МП «Гортеплоэнерго» в отношении объектов водоснабжения и водоотведения, подлежащих приему в Муниципальную казну с последующим заключением концессионного соглашения в отношении данных объектов.

На конец 2024 года осуществляют деятельность 1 муниципальное предприятие и 4 общества с ограниченной ответственностью, сто процентов акций (долей) в уставном капитале которых находятся в муниципальной собственности ЗАТО Железногорск:

- общество с ограниченной ответственностью «Городская телефонная сеть» (далее – ООО «ГТС»);

- общество с ограниченной ответственностью «Информационный центр» (далее – ООО «Инфоцентр»);

- общество с ограниченной ответственностью «Пассажирское автотранспортное предприятие» (далее - ООО «ПАТП»);

- общество с ограниченной ответственностью «КБУ» (далее – ООО «КБУ»).

Из указанных организаций МП «ЖКХ» предоставляет жилищно-коммунальные услуги, ООО «ПАТП» оказывает транспортные услуги, ООО «КБУ» - услуги по благоустройству территории и банные услуги, ООО «Инфоцентр» и ООО «ГТС» - информационные услуги.

Среднесписочная численность работающих в обществах с ограниченной ответственностью, сто процентов акций (долей) в уставном капитале которых находятся в муниципальной собственности ЗАТО Железногорск, за 2024 год составила 459 человек, а их среднемесячная заработная плата в расчете на одного работника – 50 145,4 рублей, на муниципальном предприятии – 62 человека, со среднемесячной заработной платой в расчете на одного работника – 42 314,0 рублей.

В целях организации контроля за деятельностью муниципальных предприятий, использованием муниципального имущества, проведена организационно-техническая работа по подготовке и проведению заседаний балансовой комиссии по итогам деятельности за 2023 год четырёх муниципальных предприятий и одного хозяйственного общества. Деятельность трёх муниципальных предприятий (МП «ЖКХ», МП «ПАТП», МП «Нега») оценена как «удовлетворительная», деятельность МП «Инфоцентр» принято решение не оценивать. Деятельность ООО «ГТС» за 2023 год оценена «удовлетворительно».

При подведении итогов финансово-хозяйственной деятельности муниципальных предприятий членами балансовой комиссии были даны рекомендации в отношении улучшения качества и увеличения объемов предоставляемых услуг, повышения экономической эффективности деятельности, повышения эффективности управления и использования муниципального имущества, усиления контроля за ростом себестоимости, работы с дебиторской и кредиторской задолженностями с целью ее снижения, а также рационального использования чистой прибыли, остающейся в распоряжении предприятий.

В течение 2024 года подготовлено 5 постановлений по согласованию сделок муниципальным предприятиям, 113 распоряжений по согласованию сделок муниципальным учреждениям, а также 4 постановления о согласовании муниципальным учреждениям отказа от права постоянного (бессрочного) пользования земельными участками.

6) Сохранение муниципального имущества.

Характерной особенностью муниципального имущества является физическое старение недвижимого имущества и ограниченность ресурсов для его восстановления.

В целях обеспечения сохранности имущества Муниципальной казны ЗАТО Железногорск, Администрацией ЗАТО г. Железногорск проведены комиссионные проверки технического состояния 10 объектов казны с составлением актов технического состояния.

## 

## 2.4. Землеустройство и земельные отношения, вопросы муниципального контроля

Основной особенностью сферы землепользования на территории любого закрытого административно-территориального образования в соответствии со статьей 27 Земельного кодекса Российской Федерации является ограничение оборотоспособности земельных участков. С октября 2001 года публичные земли в ЗАТО Железногорск в большинстве своем предоставляются только на праве аренды.

Экономическая эффективность развития земельных отношений на территории ЗАТО Железногорск выражается в обеспечении эффективного управления и распоряжения земельными ресурсами, находящимися в муниципальной собственности и ведении ЗАТО Железногорск, в том числе при размещении, строительстве и введении в эксплуатацию, реконструкции объектов жилищного, гражданского, коммунального и промышленного назначения, находящихся на территории ЗАТО Железногорск; совершенствовании правовых основ для построения эффективной системы управления земельными ресурсами; получении доходов местного бюджета на основе эффективного управления земельными ресурсами.

В отчетном периоде в хозяйственный оборот непосредственно для строительства были вовлечены земельные участки общей площадью 12,7 га (в том числе 2,48 га для индивидуального жилищного строительства). Всего же в 2024 году вовлечено в оборот 250 га земель, основная их доля – это участки под объектами недвижимости, находящимися в собственности граждан и организаций.

Динамика доходов местного бюджета от аренды земель представлена в таблице 4.

Таблица 4

Доходы местного бюджета от аренды земель, находящихся в муниципальной собственности, и земель, государственная собственность на которые не разграничена

| Наименование показателя | 2023 год | 2024 год |
| --- | --- | --- |
| Доходы от аренды земельных участков, находящихся в муниципальной собственности, а также земель, государственная собственность на которые не разграничена, (в т.ч. пени), тыс. рублей | 58 130,0 | 60 526,0 |

Рост доходов в 2024 году по сравнению с 2023 годом связан с вовлечением в оборот дополнительных земельных участков, в том числе за счет проведения аукционов на право заключения договоров аренды. В 2024 году по результатам аукционов продано право аренды в отношении 20 земельных участков для индивидуального жилищного строительства, садоводства, размещения промышленных объектов, гаражей-стоянок маломерных судов.

По результатам аукционов заключено договоров аренды земельных участков с годовой арендной платой на общую сумму 66,7 млн. рублей. Годовая арендная плата по результатам самого «крупного» земельного аукциона под строительство многоквартирного жилого дома составила 64,6 млн. рублей. Однако, в связи с ростом ключевой ставки Центрального Банка РФ, наличием долгосрочных обязательств и иными экономическими факторами ООО «СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ ЗАСТРОЙЩИК СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ "ЭКОНОМЖИЛСТРОЙ"» (победитель аукциона) вынуждено было расторгнуть договор аренды земельного участка для строительства многоквартирного дома в декабре 2024 года.

Муниципальный земельный контроль в 2024 году осуществлялся в соответствии с Положением о муниципальном земельном контроле на территории ЗАТО Железногорск, утвержденным решением Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 28.09.2021 № 11-113Р путем проведения контрольных мероприятий без взаимодействия с контролируемыми лицами – выездных обследований и наблюдений за соблюдением обязательных требований, а также мероприятий по профилактике нарушения обязательных требований.

Всего проведено 131 выездное обследование земельных участков, 30 наблюдений за соблюдением обязательных требований земельного законодательства.

По результатам мероприятий в рамках муниципального земельного контроля в 2024 году выдано 53 предостережения при выявлении признаков таких нарушений, как:

- не проведение обязательных мероприятий по защите сельскохозяйственных земель от зарастания сорной растительностью;

- использование земельных участков не по целевому назначению;

- самовольное занятие земельных участков или использование земельных участков без оформленных правоустанавливающих документов.

В 2024 году подготовлено порядка 1 000 договоров аренды и безвозмездного пользования земельными участками, а также дополнительных соглашений к ним, и, как следствие, вовлечено в гражданский оборот 250 га земель в ЗАТО Железногорск.

Сформированы и поставлены на государственный кадастровый учет 158 земельных участков, в том числе 74 участка под муниципальными дорогами и территориями общего пользования, а также земельные участки, включенные в проекты по формирования комфортной городской, 24 участка под многоквартирными жилыми домами, в том числе участок для строительства нового многоквартирного дома в микрорайоне № 5, а также земельные участки различного назначения в целях вовлечения их в хозяйственный оборот на аукционах на право заключения договоров аренды этих участков.

В рамках осуществления претензионно-исковой работы направлена в адрес арендаторов-должников земельных участков 341 претензия на общую сумму 6,82 млн. рублей и 165 заявлений (исков) на общую сумму 6,84 млн. рублей.

Кроме того, специалисты МКУ «Управление имуществом, землепользования и землеустройства» представляли интересы Администрации ЗАТО г. Железногорск в 62-х судебных процессах по искам граждан о признании права собственности на гаражи, жилые дома, садовые земельные участки. В результате положительных судебных решений у граждан появилась возможность зарегистрировать свои права в Росреестре, и как следствие, в местный бюджет будут поступать отчисления по имущественным налогам.

С 01.09.2021 вступил в силу Федеральный закон от 05.04.2021 № 79-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» и начала действовать «гаражная амнистия». Такие изменения в действующем законодательстве дают право гражданам до 1 сентября 2026 года оформить права на индивидуальные гаражи и участки под ними по упрощенной схеме, при условии, что гаражи построены до 30.12.2004 года.

В целях реализации указанного Федерального закона специалистами МКУ «Управление имуществом, землепользования и землеустройства» налажена системная работа с гражданами, желающими оформить свои имущественные права. От имени гражданина специалистами учреждения в форме межведомственного электронного взаимодействия проводится государственная регистрация не только договора аренды земельного участка, но и права собственности на объект капитального строительства – индивидуальный гараж. Благодаря такой работе только в 2024 году 49 граждан смогли воспользоваться «гаражной амнистией» для оформления своих прав. Ранее это было возможно только посредством долгих и финансово-затратных судебных процедур.

Развитие сети инженерных коммуникаций – ключевой фактор инвестиционного развития территории. Однако процесс размещения и эксплуатации инженерных сетей – сложная процедура, требующая значительных временных, трудовых и материальных затрат.

Процедура публичного сервитута направлена на обеспечение эффективного использования земель и земельных участков для размещения линейных объектов заинтересованными лицами, значительно упрощает процесс получения правоустанавливающих документов на земельные участки, сокращает значительную часть затрат при получении разрешительных документов на строительство или реконструкцию.

Решение об установлении публичного сервитута принимается органами исполнительной власти и органами местного самоуправления по ходатайству заинтересованного лица. О намерении установить публичный сервитут органы власти оповещают граждан с помощью местных газет, официальный сайт органа власти и размещения информационных сообщений в общедоступных местах.

В 2024 году Администрацией ЗАТО г. Железногорск подготовлено 22 муниципальных правовых акта в целях установления публичных сервитутов для строительства и эксплуатации объектов электросетевого хозяйства и тепловых сетей на общей площади 2,43 га.

Также в 2024 году во исполнение Федерального закона от 30.12.2020 № 518-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» Администрацией ЗАТО г. Железногорск была продолжена работа по выявлению правообладателей ранее учтенных объектов недвижимости, принятию решений о выявленных правообладателях ранее учтенных объектов недвижимости и направлению сведений о них в Единый государственный реестр недвижимости (далее – ЕГРН). К ранее учтенным объектам недвижимости относятся объекты, права на которые возникли до 31 января 1998 года (то есть до вступления в силу Федерального закона от 21.07.1997 № 122-ФЗ), а также иные приравненные к ним объекты недвижимости, права на которые гражданами или организациями не были зарегистрированы в ЕГРН.

На территории ЗАТО Железногорск к таким объектам в основном относятся индивидуальные гаражи, индивидуальные жилые дома, садовые дома и земельные участки под ними.

В целях осуществления данных мероприятий в 2024 году в Администрацию ЗАТО г. Железногорск от Железногорского отдела Управления Росреестра по Красноярскому краю переданы архивные документы в количестве 18 949 единиц, удостоверяющие права на ранее учтенные земельные участки и оформленные до дня вступления в силу Федерального закона от 21.07.1997 № 122-ФЗ (свидетельства на право собственности, бессрочного (постоянного) пользования и пожизненного наследуемого владения, книги учета документов). МКУ «Управление имуществом, землепользования и землеустройства» определено в качестве подразделения, ответственного за хранение и выдачу гражданам и организациям архивных сведений. Порядка 70 граждан уже воспользовались услугой по получению указанных архивных сведений для целей последующей государственной регистрации ранее возникшего права и оформления наследства.

## 

## 2.5. Градостроительная деятельность

Муниципальная политика в области градостроительной деятельности направлена на улучшение качества и комфорта жизни горожан, обеспечение устойчивого и стабильного развития городских территорий в соответствии с действующим законодательством и современными требованиями защиты и сохранения окружающей природной среды.

В 2024 году в рамках федерального проекта «Формирование комфортной городской среды» национального проекта «Жилье и городская среда» с учетом предложений жителей города разработаны и реализованы проекты благоустройства четырёх общественных пространств: «Бульвар Андреева», благоустройство ул. Ленина, благоустройство ул. Енисейская и «Общественная территория «Пляж» (прилегающая к городскому озеру г. Железногорск, объединенная с западной частью парка им. С.М. Кирова)» в рамках Всероссийского конкурса по отбору лучших проектов создания комфортной городской среды.

В 2024 году в рамках реализации полномочий по градостроительной деятельности, осуществлению единой жилищной политики и политики в рекламной сфере:

- разработаны и утверждены решением Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск от 15.10.2024 № 46-484Р местные нормативы градостроительного проектирования ЗАТО Железногорск;

- подготовлены и утверждены изменения в Генеральный план городского округа ЗАТО Железногорск на период по 2040 год и в Правила землепользования и застройки ЗАТО Железногорск;

- утверждена Схема размещения гаражей, являющихся некапитальными сооружениями, стоянки технических и других средств передвижения инвалидов вблизи их места жительства на территории ЗАТО Железногорск Красноярского края;

- внесены сведения в ЕГРН о границах населенных пунктов и территориальных зон ЗАТО Железногорск;

- определены границы прилегающих к организациям и объектам территорий, на которых не допускается розничная продажа алкогольной продукции;

- подготовлено и утверждено 6 проектов планировки и межевания территорий ЗАТО Железногорск;

- подготовлено и выдано 28 градостроительных планов;

- выдано 74 разрешения на размещение объектов без предоставления земельных участков;

- утверждено 179 схем расположения земельных участков, находящихся в муниципальной собственности ЗАТО Железногорск, на кадастровом плане территории;

- рассмотрено 68 заявлений на комиссии по вопросам перепланировки и (или) переустройства помещения в многоквартирном доме, переводу жилого помещения в нежилое и нежилого помещения в жилое на территории ЗАТО Железногорск по перепланировкам жилых и нежилых помещений и 1 заявление по переводу жилого помещения в нежилое;

- составлено 44 акта приемочной комиссии после проведенных работ по перепланировке и (или) переустройству помещения в многоквартирном доме, переводу жилого помещения в нежилое и нежилого помещения в жилое на территории ЗАТО Железногорск;

- получены свидетельства о праве на наследство на 10 жилых помещений;

- введено в эксплуатацию 9 180 кв. метров жилья (индивидуальные жилые дома);

- принято и рассмотрено 13 уведомлений о планируемом строительстве объектов индивидуального жилищного строительства; 26 заявлений о выдаче разрешений на строительство объектов капитального строительства; 10 заявлений о выдаче разрешений на ввод объектов капитального строительства в эксплуатацию; 4 уведомления о планируемом сносе объектов капитального строительства;

- составлено 8 актов о выявленных нарушениях в области градостроительной деятельности;

- разработана и утверждена схема размещения рекламных конструкций на территории ЗАТО Железногорск;

- выданы 6 разрешений на размещение рекламных конструкций и 10 согласований установки информационной вывески, дизайн-проекта размещения вывески.

## 

## 2.6. Строительство и ремонт объектов муниципальной собственности

Деятельность в сфере строительства и ремонта объектов муниципальной собственности – одна из важнейших сфер деятельности муниципалитета, в 2024 году осуществлялась в рамках полномочий, установленных Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», и была направлена на организацию и обеспечение качественного и комфортного проживания горожан.

Реализация поставленных задач и достижение целей выполнялись в рамках мероприятий муниципальных программ ЗАТО Железногорск и участия в мероприятиях региональных проектов Красноярского края, федеральных проектов Российской Федерации в составе национальных проектов, государственных программ Красноярского края, что позволило улучшить эстетический вид городских улиц и дворов, обеспечить ремонт улично-дорожной сети и реализовать мероприятия, направленные на повышение безопасности дорожного движения на дорогах общего пользования местного значения, создать новые общественные пространства, обеспечить капитальный ремонт участков системы водоснабжения ЗАТО Железногорск, разработку проектной документации на строительство участка водоснабжения для обеспечения подключения садоводческих некоммерческих товариществ, создать условия для обеспечения доступности и комфортности жилых помещений, находящихся в муниципальной собственности ЗАТО Железногорск.

## 

## 2.7. Обеспечение жилыми помещениями граждан, нуждающихся в жилых помещениях

Органам местного самоуправления отводится важная роль в реализации социальных прав и гарантий жилищных прав граждан, а также в обеспечении безопасных условий проживания граждан посредством решения вопросов переселения граждан из аварийного жилищного фонда и его сноса.

Жилищный фонд ЗАТО Железногорск по состоянию на 1 января 2025 года составляет 2 445,7 тысяч квадратных метров общей площади жилых домов. Обеспеченность населения города жильем составляет 28,0 квадратных метра на одного жителя, что значительно выше установленной нормы нуждаемости, которая составляет 14 квадратных метров общей площади жилья на человека.

Высокий спрос на жилье обусловлен тем, что 1 486 семей нуждаются в улучшении жилищных условий и состоят на учете в качестве нуждающихся в улучшении жилищных условий, из них:

- в качестве нуждающихся в получении жилья по договорам социального найма – 1 439 семей;

- на предоставление социальных выплат молодым семьям на приобретение (строительство) жилья – 47 семей, в том числе 1 – многодетная семья с внеочередным правом улучшения жилищных условий.

С 2006 года на территории ЗАТО Железногорск молодым семьям предоставляются безвозмездные социальные выплаты на приобретение жилья или строительство индивидуального жилого дома. Это стало возможным благодаря участию ЗАТО Железногорск в государственной программе Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации», утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 30.12.2017 № 1710 и государственной программе Красноярского края «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан», утвержденной постановлением Правительства Красноярского края от 30.09.2013 № 514-п.

В 2024 году государственную поддержку получили 8 молодых семей, на общую сумму 7,0 млн. рублей, из них: средства местного бюджета в размере 2,7 млн. рублей, краевого бюджета – 3,2 млн. рублей, федерального бюджета – 1,0 млн. рублей.

Основные результаты работы Администрации ЗАТО г. Железногорск в сфере обеспечения жилыми помещениями граждан, нуждающихся в улучшении жилищных условий:

- приобретено 16 квартир для обеспечения жилыми помещениями детей-сирот по договорам специализированного найма;

- предоставлено в собственность граждан в порядке однократной бесплатной приватизации 53 жилых помещения;

- предоставлено в собственность граждан по возмездным договорам 15 жилых помещений.

В 2024 году расселено 12 жилых помещений общей площадью 498,8 кв. метров аварийного жилищного фонда по следующим адресам:

- ул. Комсомольская, д. 4 (2 жилых помещения);

- ул. Комсомольская, д. 11а (1 жилое помещение);

- ул. Комсомольская, д. 18 (1 жилое помещение);

- ул. Комсомольская, д. 20 (2 жилых помещения);

- ул. Пушкина, д. 20 (1 жилое помещение);

- ул. Пушкина, д. 23 (1 жилое помещение);

- ул. Поселковая, д. 39 (1 жилое помещение);

- ул. Новая, д. 6 (1 жилое помещение);

- ул. Северная, д. 14 (1 жилое помещение);

- ул. Таёжная, д. 68 (1 жилое помещение).

Общий объем финансирования из средств местного бюджета составил 10,06 млн. рублей.

За 2024 год в бюджет ЗАТО Железногорск поступило денежных средств:

- по выкупной стоимости жилых помещений (возмездные гражданско-правовые договоры – купли-продажи, мены) – 3,5 млн. рублей;

- по социальному, маневренному, служебному и коммерческому найму жилых помещений – 16,4 млн. рублей.

## 

## 2.8. Поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства

На территории ЗАТО Железногорск по состоянию на 1 января 2025 года осуществлял деятельность 2 818 субъектов малого и среднего предпринимательства, в том числе 910 малых предприятий (включая микропредприятия), 1 среднее предприятие и 1 907 индивидуальных предпринимателей, а также порядка 6 066 самозанятых граждан. По отношению к 2023 году количество субъектов малого и среднего предпринимательства снизилось на 0,1%, а число самозанятых граждан увеличилось в 1,3 раза.

В рамках реализации мероприятий муниципальной программы «Развитие инвестиционной, инновационной деятельности, малого и среднего предпринимательства на территории ЗАТО Железногорск» осуществляется оказание финансовой, имущественной и информационной поддержки субъектам малого и среднего предпринимательства и самозанятым гражданам.

В 2024 году за счет средств краевого и местного бюджетов оказана финансовая поддержка 12 субъектам малого предпринимательства и 2 самозанятым гражданам на сумму 18,0 млн. рублей. Создано 56 рабочих мест, сохранено 256 рабочих мест, привлечено дополнительных инвестиций на сумму 42,7 млн. рублей.

Муниципальной преференцией в виде предоставления муниципального имущества в аренду без проведения торгов воспользовались 34 субъекта малого предпринимательства и самозанятых граждан.

На конец 2024 года 170 субъектов малого и среднего предпринимательства и самозанятых граждан пользуются льготной арендой муниципальной собственности. Объем льгот по аренде муниципальной собственности, предоставленных субъектам малого и среднего предпринимательства, а также самозанятым гражданам в денежном выражении (разница между рыночной и льготной арендной платой), составил 18,7 млн. рублей.

Информационная поддержка субъектам малого и среднего предпринимательства и самозанятым гражданам оказывалась в 2024 году в виде:

- информационного сопровождения реализации муниципальной программы, посредством регулярного обновления раздела «Бизнес» на официальном сайте Администрации ЗАТО г. Железногорск в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», размещения нормативно-правовых и аналитических материалов в средствах массовой информации (газета «Город и горожане»), в том числе осуществлялось информационное содействие организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства – АНО «Красноярский краевой центр развития бизнеса и микрокредитная компания», АО «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего предпринимательства», АО «МСП Банк» и др., информирования (консультирования) субъектов малого и среднего предпринимательства, самозанятых граждан при обращении;

- оказания содействия в организации и проведении конкурсов, круглых столов, семинаров, форумов, конференций по вопросам предпринимательства;

- организации информационных стендов, содержащих актуальную информацию по вопросам предпринимательства, в здании Администрации ЗАТО г. Железногорск.

Всего в 2024 году 870 потенциальных и действующих субъектов малого и среднего предпринимательства и самозанятых граждан получили информационную (консультационную) поддержку при обращении.

Приоритетным направлением развития ЗАТО Железногорск является поддержка инвестиционной и инновационной деятельности.

Важным инструментом развития экономики ЗАТО Железногорск является развитие механизма территории опережающего развития (ТОР).

ТОР «Железногорск» создана постановлением Правительства Российской Федерации от 06.02.2018 № 114. Постановлением определены границы ТОР «Железногорск» и виды экономической деятельности, для которых действует особый правовой режим.

Механизм ТОР позволяет повысить инвестиционную привлекательность территории и создать условия для привлечения бизнесов на площадку промышленного парка ЗАТО Железногорск. Инфраструктурная обеспеченность площадки, наличие налоговых и таможенных льгот будет способствовать привлечению инвесторов и стимулировать создание новых бизнесов, в первую очередь – высокотехнологичных.

По состоянию на 01.01.2025 в ТОР «Железногорск» зарегистрировано 19 резидентов (из них в 2024 году – 3 резидента), создано 284 новых рабочих места, объём инвестиций в реализуемые проекты составил 412,1 млн. рублей.

В 2024 году в целях более полного обеспечения населения ЗАТО Железногорск сельхозпродукцией местных и иногородних производителей на территории ЗАТО Железногорск проведены 34 ярмарки, в том числе МАУК «Парк культуры и отдыха им. С.М. Кирова» – 8 ярмарок, МБУК «Центр досуга» – 6 ярмарок.

В 2024 году Администрация ЗАТО г. Железногорск являлась организатором 20 ярмарок. В число проведенных в 2024 году ярмарок вошли:

- 9 специализированных «Продовольственная» (в основном продажа продуктов питания);

- 1 сельскохозяйственная «Весенняя ярмарка цветов, посвященная дню 8 марта» (продажа цветов, цветочной и сопутствующей продукции);

- 3 универсальных «Масленица» (осуществление праздничного торгового обслуживания населения города при проведении городского мероприятия, посвященного празднованию «Масленицы» на территории ЗАТО Железногорск);

- 1 универсальная «День Победы» (осуществление праздничного торгового обслуживания населения города при проведении городского мероприятия, посвященного празднованию Дня Победы на территории ЗАТО Железногорск);

- 1 универсальная «День города» (осуществление праздничного торгового обслуживания населения города при проведении городского мероприятия, посвященного празднованию Дня города на территории ЗАТО Железногорск);

- 2 сельскохозяйственных «Весенняя» (удовлетворение спроса и приобретения жителями ЗАТО Железногорск посадочного материала, плодово-ягодных и цветочных культур, сельскохозяйственной продукции от товаропроизводителей);

- 2 сельскохозяйственных «Осенняя» (продажа посадочного материала плодово-ягодных и цветочных культур, сельскохозяйственной продукции от товаропроизводителей);

- 1 специализированная «Ёлочный базар», продолжительностью 18 дней на двух площадках (продажа товаров новогодней тематики, живых елей, пихт).

В ярмарках приняли участие 383 индивидуальных предпринимателя, юридических и физических лица. Места для продажи товаров участникам ярмарки предоставлялись Администрацией ЗАТО г. Железногорск на безвозмездной основе.

Для более полного обеспечения потребностей населения города, учитывая пожелания жителей и участников ярмарок, часть ярмарок в 2024 году проведена в районе площади «Ракушка», а часть – в районе объекта розничной торговли «Мозаика» по пр-кту Ленинградский, д. 55.

## 

## 2.9. Управление городским хозяйством и вопросы муниципального контроля

### Жилищная сфера, в том числе капитальный ремонт многоквартирных домов

В 2024 году на рынке управления жилым фондом ЗАТО Железногорск произошло несущественное изменение количества частных управляющих организаций и товариществ собственников жилья. Так, к концу 2024 года деятельность осуществляли 34 управляющие организации, в том числе 1 государственной формы собственности (ООО «ПРЭХ ГХК»), в 2023 году было 29 частных управляющих организаций и 2 управляющих организации государственной и муниципальной формы собственности (ООО «ПРЭХ ГХК», МП «ЖКХ»).

Кроме того, к окончанию 2024 года 6 многоквартирных домов находятся на непосредственном управлении и функционируют 5 товариществ собственников жилья (недвижимости).

Количество многоквартирных домов, находящихся к окончанию 2024 года в управлении частных организаций – 701. Таким образом, по количеству квадратных метров обслуживаемой площади многоквартирных домов большая часть (97,6%) многоквартирных домов находится в управлении частных управляющих организаций (в 2023 году – 96,7%), в управлении ООО «ПРЭХ ГХК» – 0,2% общей площади многоквартирных домов, в управлении товариществ собственников жилья (недвижимости) – 2,0% от всей площади многоквартирных домов.

К окончанию 2024 года по 8 многоквартирным домам не выбран способ управления (на конец 2023 года не выбрали способ управления 11 многоквартирных домов). Данная проблема обусловлена тем, что процесс выбора новой управляющей организации требует высокой активности населения для проведения общих собраний собственников. В соответствии с Жилищным кодексом Российской Федерации для таких многоквартирных домов Администрацией ЗАТО г. Железногорск назначены временные управляющие организации и на регулярной основе продолжают проводиться конкурсы по отбору управляющей организации. Тем не менее, к концу 2024 года большая часть многоквартирных домов определилась с выбором управляющей организации.

На территории ЗАТО Железногорск ведется работа по реализации региональной программы капитального ремонта общедомового имущества многоквартирных жилых домов, в рамках которой:

1) В краткосрочный план капитального ремонта многоквартирных домов ЗАТО Железногорск на 2023-2025 годы включены 168 домов, в 2024 году приняты работы по капитальному ремонту 42 домов, в том числе на 32 домах, включенных в краткосрочный план 2025 года;

2) Выполнена проверка и согласование проектной документации на выполнение капитального ремонта 57 объектов.

### Организация электро-, тепло-, водоснабжения и водоотведения

На территории ЗАТО Железногорск обеспечением коммунальными услугами в 2024 году занималось 5 организаций, 3 из которых коммерческие: АО «Красмаш», ПАО «Красноярскэнергосбыт», ООО «КРАСЭКО-ЭЛЕКТРО», 1 федеральное (ФГУП «ГХК») и 1 муниципальное предприятие (МП «Жилищно-коммунальное хозяйство»).

В целом территория ЗАТО Железногорск характеризуется высоким уровнем предоставления централизованных услуг тепло-, водоснабжения, водоотведения и электроснабжения, однако имеется значительный разрыв между степенью благоустройства жилых помещений в городской и сельской местности.

В настоящее время централизованным теплоснабжением оборудовано 99,85% жилых помещений в городской местности (г. Железногорск, п. Подгорный) и 68,2% в сельской местности (поселки Додоново, Новый Путь, Тартат, деревня Шивера).

Централизованным водоснабжением оборудовано 99,8% жилых помещений в городской местности и 68,3% в сельской местности.

Централизованным водоотведением оборудовано 99,8% жилых помещений в городской местности и 68,3% в сельской местности.

Централизованным электроснабжением оборудовано 100% жилых помещений в городской и сельской местности.

Основным итогом работы Администрации ЗАТО г. Железногорск и ресурсоснабжающих организаций за год является бесперебойное обеспечение населения и прочих потребителей теплом, водой, электроэнергией.

В 2024 году за счет средств краевого и местного бюджетов на инженерных сетях выполнена работа по замене магистральной водопроводной сети в г. Железногорске на пр-кте Курчатова – 165 метров, пр-кте Ленинградский – 248 метров, в мкр. Первомайский – 440,2 метров, в п. Подгорный – 893 метра на общую сумму 35,3 млн. рублей.

Разработана проектно-сметная документация по объекту «Водопровод от скважины № 227 к СТСН № 34 «Орбита», СНТ № 37» на сумму 1,3 млн. рублей.

Комплекс работ по содержанию сетей уличного освещения осуществляется силами МКУ «Управление имущественным комплексом».

В рамках подпрограммы «Организация благоустройства территории» муниципальной программы «Развитие транспортной системы, содержание и благоустройство территории ЗАТО Железногорск» в 2024 году обеспечено обслуживание 187,1 км. сетей уличного освещения, 5 367 светильников, 37 светофорных объектов, 131 пункта питания объектов уличного освещения и светофорного регулирования на общую сумму 27,65 млн. рублей.

Введены в эксплуатацию устройства уличного освещения на объектах «Благоустройство общественной территории Бульвар Андреева», «Городской пляж».

В 2024 году для населения ЗАТО Железногорск продолжал действовать льготный тариф на тепловую энергию, а также сохранялось действие предельного индекса роста платы за коммунальные услуги для населения.

Для остальных потребителей тепловой энергии предъявляется полный тариф, установленный приказом министерства тарифной политики Красноярского края.

Учитывая тот факт, что вопрос высоких тарифов на энергоресурсы для бизнеса и населения ЗАТО Железногорск на протяжении ряда лет вызывает социальную напряженность, данная проблема регулярно поднимается Администрацией ЗАТО г. Железногорск в Правительстве Красноярского края с целью выработки решений по снижению тарифов на тепловую энергию в ЗАТО Железногорск.

В 2024 году подготовлены и направлены обращения в адрес Первого заместителя Губернатора Красноярского края – председателя Правительства Красноярского края С.В. Верещагина, заместителя председателя Правительства Красноярского края С.В. Кузьмина с просьбой о снижении тарифа на тепловую энергию для ЗАТО Железногорск.

Уровень собираемости платы за жилищно-коммунальные услуги в 2024 году от предъявленных составил 97,25% (в 2023 году уровень был 96,4%).

### Организация использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов

Приказом Рослесхоза от 25.12.2019 № 1476 «О создании лесничеств на землях населенных пунктов ЗАТО Железногорск Красноярского края, занятых городскими лесами, и установлению их границ» создано лесничество Таёжное общей площадью 2 189,6867 га.

Земельные участки, на которых расположено лесничество, имеют категорию - земли населенных пунктов с видом разрешенного использования – отдых (рекреация). Использование, охрана, защита, воспроизводство лесов осуществляется в соответствии с целевым назначением таких земель.

Хозяйственная деятельность в отношении лесов на территории ЗАТО Железногорск в 2024 году осуществлялась муниципальным бюджетным учреждением «Комбинат благоустройства» на основании муниципального задания, утвержденного постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск.

В 2024 году в рамках муниципального задания обеспечено выполнение работ по охране, защите, воспроизводству лесов в части лесовосстановления и лесоразведения, профилактики и тушения лесных пожаров:

- санитарно-оздоровительные мероприятия – расчистка территории от валежной древесины, нежелательной древесной растительности, стволов усохших деревьев, уборка захламленности, аварийных деревьев на площади 180 га;

- прочистка и обновление противопожарных минерализованных полос на площади 18,0 га;

- установка и размещение новых капитальных стендов о мерах пожарной безопасности в лесах в количестве 5 шт. (в районе ул. Саянская, ул. Загородная и пр-кта Ленинградский, в д. Шивера);

- вырубка кустарника и скашивание травы возле существующих капитальных стендов в количестве 14 штук.

Все мероприятия реализованы за счет средств местного бюджета.

Финансовое исполнение выделенной субсидии в размере 9,9 млн. рублей реализовано в полном объеме.

Система оценки и управления рисками при осуществлении муниципального лесного контроля на территории ЗАТО Железногорск не применяется, плановые проверки не проводились, оснований для проведения внеплановых проверок не установлено, нарушений в отношении лесных участков на территории ЗАТО Железногорск не выявлено.

В декабре 2024 года завершены работы по лесоустройству и разработке проекта внесения изменений в лесохозяйственный регламент Таёжного лесничества, расположенного на землях населенных пунктов городского округа ЗАТО Железногорск Красноярского края.

## 

## 2.10. Благоустройство, озеленение и дорожная деятельность

Благоустройство территорий городского округа – одна из приоритетных задач органов местного самоуправления. Повышение уровня качества среды проживания и временного нахождения горожан, является необходимым условием стабилизации и подъема экономики округа и повышения уровня жизни населения.

Повышение уровня благоустройства территории стимулирует позитивные тенденции в социально-экономическом развитии ЗАТО Железногорск, и, как следствие, повышение качества жизни населения и временного пребывания гостей на данной территории.

В рамках национального проекта «Жильё и городская среда», регионального проекта Красноярского края «Формирование комфортной городской среды», муниципальной программы ЗАТО Железногорск «Формирование современной городской среды на 2018-2026 годы», утверждённой постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск от 30.11.2017 № 2069, в 2024 году выполнены работы по:

- благоустройству 11 дворовых территорий на общую сумму 13,97 млн. рублей, в том числе за счет средств федерального бюджета 11,13 млн. рублей, средств краевого бюджета 585,82 тыс. рублей, средств местного бюджета 692,18 тыс. рублей и средств заинтересованных лиц (собственников жилых помещений) 1,56 млн. рублей. На 9 дворовых территориях выполнен ремонт проезда дворовой территории, на 4 дворовых территориях выполнено устройство пешеходных дорожек, на 2 дворовых территориях выполнены работы по обеспечению освещения территории; на 8 дворовых территориях установлено спортивное и игровое оборудование; на 10 дворовых территориях установлены скамейки и урны;

- благоустройству общественной территории – «Бульвар Андреева», определенной гражданами ЗАТО Железногорск по итогам голосования (ул. Андреева на участке от ул. Школьная до ул. Кирова), на общую сумму 22,74 млн. рублей, в том числе за счет средств федерального бюджета 20,4 млн. рублей, средств краевого бюджета 1,07 млн. рублей, средств местного бюджета 1,27 млн. рублей. При благоустройстве общественной территории выполнены работы по устройству дорожных покрытий, освещению и видеонаблюдению, озеленению, установке скамеек и урн, устройству клумб, устройству пандусов для маломобильных групп. Для реализации комплексного проекта благоустройства данного общественного пространства дополнительно выделены средства местного бюджета в размере 3,8 млн. рублей, в рамках которых выполнены работы по устройству брусчатки, установке диван-качелей;

- реализации комплекса мероприятий по благоустройству по результатам Всероссийского конкурса лучших проектов создания комфортной городской среды – «Общественная территория «Пляж» (прилегающая к городскому озеру г. Железногорск, объединенная с западной частью парка им. С.М. Кирова)», на общую сумму 105,0 млн. рублей, в том числе за счет средств федерального бюджета 98,7 млн. рублей, средств краевого бюджета 997,0 тыс. рублей и средств местного бюджета 5,3 млн. рублей. Для реализации комплексного проекта благоустройства данного общественного пространства дополнительно выделены средства местного бюджета в объеме 15,9 млн. рублей. В рамках реализации проекта благоустройства выполнен комплекс работ по благоустройству общественной территории, прилегающей к городскому озеру г. Железногорск – установлены душевые кабины, общественный туалет, выполнено освещение территории, установлены лежаки и кабины для переодевания, выполнен ремонт пешеходных дорожек, устройство парковки, установлены вышки для смотрителей, выполнена прокладка сетей водоснабжения;

- комплексное благоустройство улицы Ленина (Территория пешеходных тротуаров и общественных пространств по ул. Ленина от пересечения с ул. Парковой до пересечения с ул. Андреева (с захватом ул. Андреева), а также благоустройство общественной территории: ул. Енисейская на участке от 1 КПП до ул. Красноярская (въездная композиция «Красноярск-26») на общую сумму 180,3 млн. рублей, в том числе за счет средств краевого бюджета 178,5 млн. рублей и средств местного бюджета 1,8 млн. рублей. Дополнительно из местного бюджета были выделены средства в размере 2,75 млн. рублей на осуществление расходов на разработку эскизного проекта, проектно-сметной документации, осуществление авторского надзора по благоустройству. При благоустройстве бульвара Ленина выполнены ремонт тротуаров, озеленение, замена светильников, установка малых архитектурных форм. При благоустройстве улицы Енисейская выполнены устройство забора, замена светильников уличного освещения, обновление озеленения.

Индекс качества городской среды, рассчитываемый ежегодно Министерством строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ и включающий оценку благоустройства городских пространств, безопасности проживания, доступности инфраструктуры, экологии, разнообразия и современности городской среды, а также эффективности муниципального управления, по ЗАТО Железногорск по итогам 2024 года составил 227 баллов (к прошлому году рост на 15 баллов), а также превысил на 7 баллов среднероссийский показатель (220 баллов) и на 23 балла среднекраевой уровень (204 балла). В соответствии с Методикой формирования индекса качества городской среды, утвержденной распоряжением Правительства РФ от 23.03.2019 № 510-р, города, набравшие более 181 балла, получили статус благоприятных для проживания.

Впервые в 2024 году ЗАТО Железногорск принял участие в Программе поддержки местных инициатив, которая является частью государственной программы «Содействие развитию местного самоуправления». Благодаря активным жителям благоустроены три территории:

1) «Благоустройство придомовой территории многоквартирных домов по ул. Ленина, 38, ул. Ленина 40, ул. Ленина 38а, ул. Чапаева 8». Общая сумма расходов из средств краевого, местного бюджетов, а также средств софинансирования (участия) юридических и физических лиц составила 3,3 млн. рублей. В рамках первого этапа были выполнены работы по созданию безопасной и комфортной зоны с устройством игрового и спортивного оборудования – воркаут-комплекса, устройством парковочных мест и пешеходных дорожек.

2) «Благоустройство детской игровой площадки в поселке Додоново». Общий объем средств краевого и местного бюджетов, а также средств софинансирования (участия) юридических и физических лиц составил 2,5 млн. рублей. Выполнены работы по демонтажу старого игрового комплекса, дальнейшая эксплуатация которого не отвечает требованиям безопасности, планировке территории, установке оборудования (игровых комплексов, стойки для парковки велосипедов, песочницы, двухсекционных качелей, диванов на ж/б ножках, урн со вставками), ограждение площадки. Дополнительно из местного бюджета были выделены средства в размере 583,7 тыс. рублей на проведение работ по организации освещения на детской игровой площадке.

3) «Освещение лыжно-беговой трассы горнолыжной базы “Снежинка”». Средства краевого и местного бюджетов, а также средств софинансирования (участия) юридических и физических лиц составила 3,3 млн. рублей. В рамках первого этапа выполнено освещение трассы с установкой 14 опор со светильниками, а также 11 закладных под опоры, которые будут смонтированы в рамках следующего этапа по освещению базы.

С помощью данной программы удалось решить проблемы местного уровня за счет эффективного вовлечения всех заинтересованных сторон: населения (спортивные сообщества, родителей, жителей придомовой территории) и бизнеса; мобилизовать и эффективно использовать денежные средства.

Положительное развитие процесса реализации проектов стало следствием повторного участия граждан в программе инициативного бюджетирования. В связи с этим, в ноябре 2024 года подана заявка в министерство финансов Красноярского края в целях реализации второго этапа благоустройства объектов в 2025 году. Победителями краевой программы поддержки местных инициатив в текущем 2025 году стали проекты по благоустройству бульвара им. Чапаева, благоустройству придомовой территории многоквартирных домов по ул. Ленина, 38, ул. Ленина 38а, ул. Ленина 40, ул. Чапаева 8 (2 этап), освещению лыжно-беговой трассы горнолыжной базы «Снежинка» (2 этап).

В рамках исполнения муниципальной программы «Развитие транспортной системы, содержание и благоустройство территории ЗАТО Железногорск»:

- организовано выполнение работ по понижению уровня вод на подтопляемых территориях на земельных участках СНТ № 8, СНТ № 40 и СНТ № 34. Подготовлены трассы водоотвода протяженностью 640 п.м.;

- выполнены работы по водоотведению ул. Верхняя Саянская – организован водоотвод в районе жилого дома 19 по ул. Верхняя Саянская с обустройством сборного лотка с выпуском воды в общую сеть ливневой канализации города;

- произведен демонтаж отдельных рекламных щитов, установленных вдоль дорог города без соответствующих разрешений;

- выполнены работы по предпроектному обследованию существующей системы наружного освещения с последующей разработкой проектно-сметной документации, направленной на обеспечение нормативной освещенности дорог. Разработана проектно-сметная документация на 20 городских улиц и 6 аллей в г. Железногорске.

Городские дороги и улицы – крупная составная часть городского хозяйства, требующая значительных затрат на содержание и развитие.

Улично-дорожная сеть ЗАТО Железногорск достаточно однородна: из 190,1 км. (по протяженности проезжей части) дорог местного значения общего пользования 189,7 км. имеют твердое покрытие. Именно по ним осуществляется наиболее интенсивное движение автотранспорта, организованная перевозка пассажиров. Все дороги с гравийно-щебенистым или грунтовым покрытием расположены в районах частной застройки. В связи с незначительной интенсивностью движения на дорогах частного сектора, подъездах к садоводческим товариществам, их благоустройство на данном этапе возможно путем устройства покрытий переходного типа с отсыпкой песчано-гравийной смесью. Таким образом, в первую очередь, требуется содержание уже существующих дорог с соответствующей инфраструктурой (элементами обустройства, средствами регулирования дорожного движения) в надлежащем эксплуатационном состоянии.

В рамках реализации мероприятий муниципальной программы «Развитие транспортной системы, содержание и благоустройство территории ЗАТО Железногорск» в течение 2024 года выполнено:

1) текущий ремонт 5 участков автомобильных дорог и 2 проездов общей площадью 74,9 тыс. кв. метров, организован временный проезд по ул. Береговая площадью 732 кв. метра;

2) замена 75 шт. светодиодных светильников дорожного уличного освещения и установка 4 автобусных павильонов по ул. Енисейская;

3) ремонт путепровода по ул. 60 лет ВЛКСМ (1 этап) на сумму 50,1 млн. рублей;

4) обустройство разгонной полосы в районе пр-кта Ленинградский, 26 (1 этап).

Общая стоимость выполненных работ по текущему и капитальному ремонту автомобильных дорог, проездов, тротуаров и искусственных сооружений составила 238,2 млн. рублей, в том числе 235,1 млн. рублей – средства федерального и краевого бюджетов.

5) комплекс работ по содержанию 190,1 км. дорог общего пользования местного значения, в том числе ямочный ремонт дорог в объеме 15,8 тыс. кв. метров, обслуживанию примыкающих тротуаров в объеме 517 004 кв. метра, объектов озеленения (1 568 774,7 кв. метров озеленения и 6 974,6 кв. метров цветников), территорий общего пользования.

Общая стоимость выполненных работ по содержанию дорог составила 240,6 млн. рублей.

В целях повышение безопасности дорожного движения на дорогах общего пользования местного значения выполнено:

- работы по обустройству пешеходного перехода   
на пр-кте Курчатова, 2;

- установка двух Г-образных опор с подсветкой в районе пр-кта Ленинградский, 7.

## 

## 2.11. Транспорт

Назначение городского пассажирского транспорта состоит в осуществлении стабильных, надежных и безопасных перевозок пассажиров, способствующих эффективному обеспечению многосторонней жизнедеятельности населения города, учреждений, предприятий, организаций. В настоящее время в данной отрасли городского хозяйства складывается неблагоприятная ситуация.

Количество перевезенных пассажиров ежегодно сокращается. Так, если в 2010 году было перевезено 18,5 млн. человек, в 2016 году – 10,2 млн. человек, в 2023 году – 4,8 млн. человек, в 2024 году – 4,949 млн. человек. В целом за 15 лет (с 2010 по 2024 годы) количество перевезенных пассажиров сократилось в 3,7 раза.

В рамках реализации мероприятий муниципальной программы «Развитие транспортной системы, содержание и благоустройство территории ЗАТО Железногорск» в 2024 году организованы пассажирские перевозки по 21 маршруту муниципальной программы пассажирских перевозок с общим фактическим пробегом автобусов на маршрутах 2,699 млн. км. В течение 2024 года перевезено 4,949 млн. человек при общей стоимости фактически оплаченных работ 131,2 млн. рублей. Общее исполнение программы (отношение фактически выполненных рейсов к рейсам запланированным) составило 88,3%, вследствие нехватки водителей в муниципальном предприятии.

Количество привлекаемых к перевозкам (с учетом сезонных маршрутов) транспортных средств на существующей маршрутной сети – 88 автобусов малой, средней и большой вместимости.

В 2024 году в рамках реализации мероприятий государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной системы» руководством региона ЗАТО Железногорск выделен 31 новый автобус для пригородных перевозок, городских маршрутов и для перевозки школьников. Поступление новых автобусов позволило обновить городской транспорт (автопарк предприятия обновлен на 70%), снизить число поломок и сходов с линии и тем самым привести время ожидания городских автобусов к утвержденному графику движения.

## 

## 2.12. Охрана окружающей среды

От качества окружающей среды напрямую зависит жизнедеятельность населения. Поэтому основной целью охраны окружающей среды в ЗАТО Железногорск является создание, улучшение социально-экономических условий проживания населения, воспроизводство природных ресурсов.

В рамках реализации мероприятий муниципальной программы «Охрана окружающей среды, воспроизводство природных ресурсов на территории ЗАТО Железногорск» выполнено:

- ликвидация несанкционированных мест размещения отходов на территории ЗАТО Железногорск на сумму 9,35 млн. рублей. Ликвидировано 25 объектов несанкционированного размещения отходов производства и потребления;

- обустройство мест (площадок) накопления отходов потребления и приобретение контейнерного оборудования на сумму 6,55 млн. рублей. Обустроено 18 мест (площадок) накопления твердых коммунальных отходов на территории г. Железногорска. Приобретены 100 контейнеров для сбора твердых коммунальных отходов для садоводческих некоммерческих товариществ ЗАТО Железногорск и управляющих организаций;

- более 10 устройств видеонаблюдения – «видеоловушек» установлено на «популярных» местах несанкционированных свалок, что позволило привлечь как физических, так и юридических лиц к административной ответственности;

- отлов и содержание животных без владельцев в рамках исполнения отдельных государственных полномочий на сумму 1,5 млн. рублей;

- акарицидные обработки мест массового отдыха населения на сумму 67,3 тыс. рублей. В 2024 году обработаны от клещей 170 га территорий мест массового отдыха населения ЗАТО Железногорск.

## 

## 2.13. Образование

Для обеспечения прав граждан на образование, решения вопросов непрерывного и дифференцированного обучения и воспитания в 2024 году в муниципальной системе образования ЗАТО Железногорск функционировало 34 муниципальных образовательных организации: 14 дошкольных (с двумя филиалами), 13 общеобразовательных, 7 организаций дополнительного образования. Все муниципальные образовательные организации имеют лицензии на право ведения образовательной деятельности.

Сеть дошкольных образовательных учреждений ЗАТО Железногорск включает 14 учреждений дошкольного образования, два из которых имеют филиалы в поселках, входящих в состав ЗАТО Железногорск, количество мест и численность воспитанников в которых представлены в таблице 5.

Таблица 5

Количество мест и численность воспитанников в дошкольных образовательных организациях

| Год | Количество групп | | | Численность воспитанников | | | | | Число мест,  всего |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Всего | из них: | | Всего | из них: | | | |
| для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет | для детей в возрасте от 3 до 7 лет | в группах для детей в возрасте от 1,5 до 3 лет | в группах для детей в возрасте от 3 до 7 лет | детей – инвалидов | с ограниченными возможностями здоровья |
| 2023 | 235 | 46 | 189 | 4 076 | 872 | 3 204 | 57 | 959 | 4 163 |
| 2024 | 233 | 47 | 186 | 3 753 | 872 | 2 881 | 58 | 898 | 3 906 |

В связи с отсутствием актуальной очереди в дошкольные образовательные учреждения из-за снижения численности детей в ЗАТО Железногорск и изменением направленности используемых групповых помещений в 2024 году уменьшилось количество мест в дошкольных образовательных учреждениях (3 906 мест). Из 3 753 воспитанников дошкольных образовательных учреждений на 31.12.2024 872 ребенка посещают группы для детей раннего возраста. В рамках имеющихся свободных групповых помещений в пяти дошкольных учреждениях были скомплектованы 6 групп раннего возраста для детей от 1 года до 1,5 лет. Все дети в возрасте от 1,5 до 7 лет, родители которых выразили желание получить место в дошкольное образовательное учреждение в 2024 году, обеспечены местами. В 2024 году в дошкольные учреждения выдано 799 направлений, из них 635 – в группы с 1 года до 3 лет, 164 – в группы с 3 до 7 лет.

На 31.12.2024 в отложенной очереди в дошкольные образовательные учреждения зарегистрировано 444 ребенка. Из них желают получить место в дошкольные образовательные учреждения в 2025 году в группах раннего возраста – 206 детей, в группах дошкольного возраста – 11 детей.

В 13 муниципальных общеобразовательных учреждениях на конец 2024 года обучалось 8 932 учащихся, что на 140 человек больше, чем в предыдущем году.

В 2023-2024 учебном году в школах Железногорска функционировали 31 профильный класс (660 учащихся), 52 класса углубленного изучения предметов (1 162 учащихся), 8 специализированных классов (176 учащихся); при этом количество классов с профильным или углубленным изучением математики, физики и информатики в 2,1 раза превышает количество профильных гуманитарных классов. Взятый образовательными учреждениями Железногорска курс на инженерно-технологическое образование не ограничивается только организацией профильного и углубленного изучения предметов школьного курса. В образовательные программы учреждений включены современные, востребованные учащимися направления, которые делают посещение уроков, кружков и секций актуальными для обучающихся.

Хорошей практикой становится успешное взаимодействие образовательных организаций ЗАТО Железногорск с градообразующими предприятиями АО «РЕШЕТНЁВ» и ФГУП «ГХК».

В 2024 году при поддержке Госкорпорации «Росатом» и ФГУП «ГХК» дан старт работе инженерных классов Росатома в трёх школах города: МБОУ Школа № 98 (по направлению «Инженерное мышление. Каракури»), МБОУ Школа № 101 (по направлению «Электроника»), МБОУ Гимназия № 91 (по направлению «Электромонтаж»).

Цель инженерных классов – подготовить школьников к будущему, где каждый сможет внести вклад в развитие российской науки и технологий.

Задачи инженерных классов:

- углублённое изучение информатики, математики, физики, технологии и других предметов, связанных с инженерным делом;

- уроки технологии по компетенциям атомной отрасли;

- проектная деятельность;

- занятия в инженерно-технических кружках;

- профессиональные пробы.

Для школьников предусмотрены также инженерные каникулы и смены, участие в мастер-классах и консультациях с сотрудниками ФГУП «ГХК». Педагоги, работающие в инженерных классах, получают регулярное повышение квалификации при методической поддержке АНО «Корпоративная академия Росатома».

Благодаря участию МБОУ Лицей № 103 «Гармония» в проекте «Школа Росатома», при поддержке Госкорпорации «Росатом» и ФГУП «ГХК» в лицее №103 «Гармония» был открыт «Атом-класс», который предполагает углублённое изучение ядерной физики и технологий и включает следующие зоны:

- IT-зона с ноутбуками и 3D-принтерами;\

- естественно-научная зона с тремя лабораторными столами, которые позволяют проводить порядка сотни лабораторных работ по физике;

- возможность обучения по направлению «Робототехника».

В 2024 году АО «РЕШЕТНЁВ» была продолжена практика получения высшего образования по сетевым образовательным программам в интересах компании. В 2024 учебном году на базе МБОУ Школа № 98 началось обучение по направлению «Инфокоммуникационные технологии и системы связи» в Томском государственном университете систем управления и радиоэлектроники (в 2023 учебном году по направлению «Проектирование, производство и эксплуатация ракет и ракетно-космических комплексов» в Московском авиационном институте на базе МБОУ Школа № 100).

Особенностью таких программ является практико-ориентированная подготовка. Знакомство будущих спутникостроителей с ракетно-космической тематикой происходит с первого курса. Процесс обучения построен таким образом, что вначале занятия проходят в Железногорске и на базе Сибирского государственного университета науки и технологий, являющегося ресурсным партнёром данного проекта. В головной вуз для изучения специальных дисциплин студенты будут уезжать на старших курсах, а после получения диплома вернутся в Железногорск для работы в АО «РЕШЕТНЁВ».

В 7 учреждениях дополнительного образования в 2024 году занимались 3 722 человека в возрасте от 5 до 18 лет (в 2023 году – 3 705 человек). Охват дополнительным образованием составляет 32% от общего количества детей в возрасте от 5 до 18 лет, проживающих на территории ЗАТО Железногорск.

В отчетном году образовательные организации продолжали участвовать в реализации национального проекта «Образование». В рамках подписанного ранее Соглашения о взаимодействии министерства образования Красноярского края и Администрации ЗАТО г. Железногорск образовательные организации принимали участие в реализации мероприятий региональных проектов Красноярского края: «Современная школа», «Успех каждого ребенка», «Цифровая образовательная среда», «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации». Значения показателей, заданных Соглашением в 2024 году, достигнуты.

В рамках реализации мероприятий регионального проекта «Успех каждого ребенка» национального проекта «Образование» в части внедрения на территории ЗАТО Железногорск системы персонифицированного финансирования дополнительного образования детей в 2023-2024 годах осуществляется формирование и исполнение муниципального социального заказа на оказание муниципальных услуг в социальной сфере в соответствии с Федеральным законом от 13.07.2020 № 189-ФЗ «О государственном (муниципальном) социальном заказе на оказание государственных (муниципальных) услуг в социальной сфере».

Система персонифицированного финансирования дополнительного образования детей (далее – система ПФДОД) включает в себя выдачу социальных сертификатов дополнительного образования и возможность оплаты не менее одной дополнительной общеразвивающей программы дополнительного образования.

В Железногорске система ПФДОД реализуется в пяти учреждениях дополнительного образования: МБУ ДО «Детский эколого-биологический центр», МБУ ДО «Дворец творчества детей и молодежи», МБУ ДО «Центр “Патриот”», МБУ ДО «Станция юных техников», МАУ ДО ДООЦ «Орбита». В 2024 году реализовано 2 370 социальных сертификатов, что на 8,7% больше в сравнении с 2023 годом (2 181 социальный сертификат). Доля детей от 5 до 18 лет, охваченных системой ПФДОД (значение показателя регионального проекта «Успех каждого ребенка») составила 20,6% (в 2023 году – 17,2%).

В 2024 году в рамках реализации мероприятия «Создание новых мест в образовательных организациях различных типов для реализации дополнительных общеразвивающих программ всех направленностей» федерального проекта «Успех каждого ребенка» национального проекта «Образование» в МАУ ДО ДООЦ «Орбита» приобретено оборудование, расходные материалы, средства обучения и воспитания на сумму 10,6 млн. рублей, в том числе 10,5 млн. рублей средства федерального и краевого бюджетов. Вновь созданные места дополнительного образования дали возможность МАУ ДО ДООЦ «Орбита» с 1 сентября 2024 года открыть 4 базовые площадки, в том числе на базе МБОУ Школа № 90, МБОУ Школа № 95, МБУ ДО «Станция юных техников», на которых реализуется 5 новых дополнительных общеразвивающих программ технической, естественнонаучной и социально-гуманитарной направленностей с охватом 117 детей в возрасте от 9 до 17 лет. Новые места МАУ ДО ДООЦ «Орбита» подкреплены социальными сертификатами персонифицированного финансирования.

Также выделена субсидия частному учреждению дополнительного образования «Центр развития образования и культуры молодежи» на оплату соглашения о возмещении затрат, связанных с оказанием муниципальных услуг в социальной сфере в соответствии с социальным сертификатом, в соответствии с постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск от 30.06.2023 № 1266 «Об утверждении Порядка предоставления субсидии юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям, физическим лицам ‒ производителям товаров, работ, услуг на оплату соглашения о возмещении затрат, связанных с оказанием муниципальных услуг в социальной сфере в соответствии с социальным сертификатом».

В рамках национального проекта «Образование», регионального проекта Красноярского края «Патриотическое воспитание граждан Российской Федерации», муниципальной программы «Развитие образования ЗАТО Железногорск», утверждённой постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск от 11.11.2013 № 1791, реализовано мероприятие «Расходы на обеспечение деятельности советников директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями в общеобразовательных организациях» – обеспечена деятельность таких сотрудников в 13 общеобразовательных организациях ЗАТО Железногорск. Объём финансирования составил 5 033,1 тыс. рублей за счёт средств краевого и федерального бюджетов.

На реализацию мероприятий по развитию дошкольного, общего и дополнительного образования детей в рамках муниципальной программы «Развитие образования ЗАТО Железногорск» в 2024 году было направлено 2 731,7 млн. рублей, в том числе за счет средства федерального и краевого бюджетов 1 861,4 млн. рублей:

- на дошкольное образование всего 1 194,3 млн. рублей, в том числе за счет средств краевого бюджета 810,0 млн. рублей;

- на общее образование всего 1 074,7 млн. рублей, в том числе за счет средств федерального и краевого бюджетов 840,8 млн. рублей;

- на дополнительное образование 203,0 млн. рублей, в том числе за счет средств федерального и краевого бюджета 50,3 млн. рублей;

- на поддержку одаренных детей 0,7 млн. рублей за счет средств местного бюджета;

- на проведение летней оздоровительной кампании на пришкольных площадках и в загородных оздоровительных лагерях 50,7 млн. рублей за счет средств краевого бюджета;

- на выплату и доставку компенсации части родительской платы за присмотр и уход за детьми, посещающими дошкольные образовательные учреждения, 3,7 млн. рублей за счет средств краевого бюджета;

- на оснащение (обновление материально-технической базы) оборудованием, средствами обучения и воспитания образовательных организаций различных типов для реализации дополнительных общеразвивающих программ, для создания информационных систем в образовательных организациях 7,4 млн. рублей, в том числе за счет средств краевого бюджета 7,3 млн. рублей.

В том числе в 2024 году привлечены средства краевого бюджета:

- на проведение работ в дошкольных образовательных и общеобразовательных организациях с целью приведения зданий и сооружений в соответствие требованиям надзорных органов в сумме 9 533,3 тыс. рублей, в том числе 9 438,0 тыс. рублей средства краевого бюджета. Проведены работы:

в МБДОУ № 23 «Золотой ключик», МБДОУ № 71 «Сибирская сказка» – монтаж системы оповещения, автоматической пожарной сигнализации;

в МБОУ Школа № 106 – монтаж системы оповещения.

- на проведение мероприятий по обеспечению антитеррористической защищенности объектов образования в сумме 4 663,2 тыс. рублей, в том числе 4 430,0 тыс. рублей средства краевого бюджета. Выполнены работы:

в МБОУ Лицей № 103 «Гармония» – установка автоматических распашных ворот с жесткой фиксацией, установка на въезде на школьную территорию оборудования для снижения скорости, установка поста охраны, системы контря доступа в здание, электронных замков, стационарного арочного металлодетектора, дополнительной системы видеонаблюдения.

- на сохранение и развитие материально-технической базы муниципальных загородных оздоровительных лагерей в сумме 5 378,5 тыс. рублей, в том числе 4 840,6 тыс. рублей средства краевого бюджета. Проведены работы:

в МАУ ДО ДООЦ «Горный», МАУ ДО ДООЦ «Орбита», МАУ ДО ДООЦ «Взлет» - ремонт спальных корпусов, электромонтажные работы, благоустройство территории.

- на оснащение (обновление материально-технической базы) оборудованием, средствами обучения и воспитания образовательных организаций различных типов для реализации дополнительных общеразвивающих программ, для создания информационных систем в образовательных организациях в сумме 10 629,4 тыс. рублей, в том числе 10 523,1 тыс. рублей средства краевого и федерального бюджетов. Выполнено:

в МАОУ ДО ДООЦ «Орбита» - приобретение оборудования для создания новый учебных мест в структуре дополнительного образования.

- на создание условий для предоставления горячего питания обучающимся общеобразовательных организаций в сумме 2 867,1 тыс. рублей, в том числе 2 580,4 тыс. рублей средства краевого бюджета. Выполнено:

в МАОУ Лицей № 102 и МБОУ Школа № 95 – приобретение технологического оборудования в школьные столовые.

- на осуществление (возмещение) расходов, направленных на развитие и повышение качества работы муниципальных учреждений в рамках государственной программы Красноярского края «Содействие развитию местного самоуправления» в сумме 2 664,5 тыс. рублей, в том числе 2 637,8 тыс. рублей средства краевого бюджета. Проведены работы:

в МБДОУ № 62 «Улыбка» - капитальный ремонт кровли, замена дверей на эвакуационных выходах, демонтажные работы, монтаж лестницы здания.

В рамках программы капитального ремонта государственной программы Красноярского края «Развитие образования» в 2024 году начат двухгодичный капитальный ремонт в общеобразовательном учреждении МБОУ Школа № 93. На проведение капитального ремонта в 2024 году выделено 56,6 млн. рублей.

В 2024 году по инициативе родителя учащегося Лицея № 103 «Гармония» - субъекта малого предпринимательства начато строительство универсальной спортивной площадки у Лицея № 103 «Гармония», где можно будет играть в баскетбол, волейбол, мини-футбол, а также заниматься на тренажёрах. К инициативе подключились Администрация ЗАТО г. Железногорск и руководство школы, ФГУП «ГХК» и ООО «РОСТТЕХ». Уже в текущем 2025 году состоится открытие спортивной площадки. Общий объем средств на строительство площадки составил порядка 10,0 млн. рублей.

В 2024 году в школьном этапе Всероссийской олимпиады школьников приняло участие 3 603 учащихся общеобразовательных и краевых учреждений, расположенных на территории ЗАТО Железногорск; в муниципальном этапе – 677 участников, из них были определены 84 победителя и 197 призеров; в региональном этапе приняло участие 38 учащихся, из них победителями и призерами стали 15 человек; в заключительном этапе участников от ЗАТО Железногорск не было.

В течение учебного года обучающиеся и педагоги принимали активное участие в различных конкурсах всероссийского уровня – Всероссийский конкурс юных чтецов «Живая классика», «Всероссийский конкурс сочинений», краевой творческий фестиваль «Таланты без границ», «Наследники традиций», Международный конкурс сочинений «Без срока давности», Всероссийский конкурс научно-технических проектов «Большие вызовы», Всероссийский конкурс исследовательских и проектных работ «Высший пилотаж», Общероссийская олимпиада «Основы православной культуры», что было отмечено дипломами победителей, призёров и участников.

В 2024 году педагоги муниципальных образовательных учреждений ЗАТО Железногорск принимали активное участие во всероссийских и международных конкурсах, региональных и муниципальных мероприятиях.

Педагог МБДОУ № 31 «Колокольчик» абсолютный победитель муниципального этапа краевого профессионального конкурса «Воспитатель года Красноярского края - 2025».

Педагоги МБДОУ № 65 «Дельфин», МБДОУ № 71 «Сибирская сказка», МБДОУ № 37 «Теремок», МБДОУ № 23 «Золотой петушок», МБДОУ № 40 «Медвежонок», МБДОУ № 62 «Улыбка» в 2024 году стали победителями регионального этапа XII Всероссийского конкурса «Воспитатели России».

МАУ ДО ДООЦ «Орбита» отмечен дипломом Лауреата и золотой медалью в номинации «Лучший оздоровительно-образовательный центр» Всероссийского конкурса «Образовательная организация XXI века. Лига лидеров – 2024».

За большой вклад в развитие системы образования Красноярского края двух педагогическим работникам ЗАТО Железногорск (МБУ ДО «Дворец творчества детей и молодежи» и МБОУ Лицей № 103 «Гармония») были присвоены почетные звания: «Заслуженный работник образования Красноярского края» и «Заслуженный педагог Красноярского края».

В 2024 году 3 учреждения дополнительного образования по результатам участия в конкурсах различного уровня получили грантовую поддержку в сумме 5,1 млн. рублей (в 2023 году – 6,0 млн. рублей).

В 2024 году Железногорск отметил 70-летие системы образования.

- пять школ города вошли в федеральный рейтинг лучших школ;

- ЗАТО Железногорск заняло II место в рейтинге Кубка «Школа Росатома»;

- городское образование - победитель регионального полуфинала Профессионального конкурса «Флагманы образования 2024» президентской платформы «Россия – страна возможностей»;

- три школы (МБОУ Гимназия №91 им. М.В. Ломоносова, МБОУ Школа № 95 и МБОУ Лицей № 103 «Гармония») победители конкурса первичных отделений «Движения Первых»;

- два педагога представили город на Всероссийском Форуме классных руководителей России в г. Москве.

В соответствии с законодательством Красноярского края по организации и обеспечению отдыха и оздоровления детей в 2024 году на территории ЗАТО Железногорск отдых детей был организован в трёх загородных муниципальных лагерях: «Горный», «Орбита», «Взлет»;

В загородных оздоровительных лагерях за весь оздоровительный период отдохнули 2 800 детей в возрасте от 7 до 18 лет.

В оздоровительных лагерях с дневным пребыванием детей организован отдых и оздоровление 1 445 детей с режимом функционирования с 8:30 до 14:30 и организацией двухразового питания, в 13 образовательных учреждениях – в первую оздоровительную смену, а также в филиале МБУ ДО «Дворец творчества детей и молодежи» на базе МБОУ Гимназия № 96 в июле 2024 года.

По информации ФГБУЗ КБ № 51 ФМБА России выраженный оздоровительный эффект составил более 90%.

## 

## 2.14. Культура

Приоритетной задачей развития культуры в ЗАТО Железногорск является создание условий для развития и реализации культурного и духовного потенциала населения, сохранение культурного и исторического наследия, расширение спектра и повышение качества и доступности для граждан предоставляемых услуг в сфере культуры.

В систему учреждений культуры ЗАТО Железногорск входят: 3 учреждения дополнительного образования детей, 12 библиотек, 2 культурно-досуговых учреждения, 2 профессиональных театра, парк культуры и отдыха и музейно-выставочный центр.

Всего в учреждениях культуры Железногорска количество посетителей за 2024 по сравнению с 2023 годом выросло на 96,5 тыс. человек (прирост на 16,7%). Проведено на 1 050 мероприятий больше, чем было в 2023 году (прирост 20,8%).

Все учреждения культуры города, за исключением МАУК «Парк культуры и отдыха им. С.М. Кирова» принимают участие в реализации программы «Пушкинская карта». В пятерку лучших учреждений культуры Красноярского края по реализации проекта «Пушкинская карта» вошли МБУК «Центральная городская библиотека им. М. Горького» и МБУК «Театр оперетты». В 2024 году реализовано 8 629 билетов на сумму 2,8 млн. рублей. Рост количества мероприятий, прошедших модерацию по программе, позволил увеличить доход на 13%.

Цели и задачи развития отрасли «Культура» определены в муниципальной программе «Развитие культуры ЗАТО Железногорск». Для ее реализации в 2024 году из разных источников было выделено 591,7 млн. рублей, в том числе 8,2 млн. рублей средства краевого и федерального бюджетов.

В целях улучшения качества предоставляемых услуг в сфере культуры в рамках муниципальной программы в 2024 году реализованы следующие мероприятия:

- проведен ряд мероприятий для обеспечения безопасных и комфортных условий функционирования учреждений культуры – театров, библиотек, культурно-досуговых учреждений и парка за счет средств местного бюджета в размере 26,3 млн. рублей. Выполнены проектирование ремонта фасада здания МБУК «Дворец культуры», историко-культурная экспертиза, государственная экспертиза документации, проведены ремонтно-восстановительные работы в туалетах на первом этаже и косметический ремонт в коридоре, отремонтирована крыша зала тождественных обрядов, а также проведены инженерные изыскания и начаты ремонтно-восстановительные работы здания МБУК «Центр досуга»;

- осуществлена постановка 8 новых спектаклей в МБУК «Театр оперетты» и МБУК театр кукол «Золотой ключик» (субсидия на поддержку творческой деятельности и укрепление материально-технической базы на общую сумму 8,8 млн. рублей, в том числе из федерального и краевого бюджетов – 7,9 млн. рублей);

- произведено комплектование книжных фондов библиотек, приобретены 909 экземпляров книжных изданий (субсидия на общую сумму 346,6 тыс. рублей, в том числе 302,7 тыс. рублей из федерального и краевого бюджетов);

- разработана проектно-сметная документация на реконструкцию и ремонт помещений и зданий учреждений культуры на общую сумму 11,5 млн. рублей из средств местного бюджета, в том числе:

на проведение технического обследования, разработку дизайн-проекта библиотеки им. А. Беляева по пр-кту Ленинградский, 37 и ремонт помещений на сумму 1,5 млн. рублей;

на капитальный ремонт здания по ул. Ленина, 9, актуализацию дизайн-проекта для МБУК театр кукол «Золотой ключик», на выполнение капитального ремонта здания клуба «Росинка» (п. Додоново) на сумму 6,8 млн. рублей. Совместно с Министерством культуры Красноярского края прорабатывается возможность вхождения с проектом капитального ремонта здания бывшего кинотеатра «Спартак» для Театра кукол «Золотой ключик» в национальный проект «Культура»;

на реконструкцию здания клуба «Железнодорожник» (п. Тартат) на сумму 2,0 млн. рублей;

на капитальный ремонт здания МБУ ДО «Детская художественная школа» по ул. Школьная, 19, обследование строительных конструкций здания, государственную экспертизу достоверной стоимости сметной документации на сумму 1,2 млн. рублей.

Постоянная работа по привлечению дополнительных средств за счет участия в грантовых конкурсах, проектах, четко организованного взаимодействия с градообразующими предприятиями, партнерами и меценатами позволило привлечь в отрасль культуры в 2024 году 24,7 млн. рублей. Это позволило провести работы по проведению дополнительных мероприятий и укреплению материально-технической базы учреждений.

В отчетном году:

- устранены последствия пожара в живописном цехе Театра оперетты при поддержке градообразующих предприятий и волонтеров;

- начат процесс ребрендинга клубных формирований и творческих коллективов (на отчётную дату 6 коллективов сменили названия, разрабатываются эмблемы, в процессе подготовки брендовые мероприятия);

- открыто арт-пространство «Малевич парк»;

- появился новый веревочный парк при поддержке АО «РЕШЕТНЁВ»;

- выполнен ремонт нескольких вольеров для животных при поддержке ФГУП «ГХК»;

- созданы новые световые локации и праздничное оформление фонтана;

- проведён ремонт паркетного зала и вестибюля Танцевально-концертного зала Парка культуры и отдыха;

- в направлении развития направление туризма совместно с программой Росмолодёжи «Больше, чем путешествие» и программой молодёжного туризма Минобрнауки России проведены экскурсии по экспозициям «Космос на связи», «Атомные превращения» и автобусные экскурсии по городу для студентов технических вузов Сибири и студентов педагогических специальностей, отдельные экскурсии по Толгут-парку и локации Олень-гора;

- открыта интерактивная современная выставка «Атомные превращения»;

- впервые состоялся Кубок закрытых городов Красноярского края по бальным танцам, в котором приняли участие более 200 танцоров региона;

- документальный спектакль «РоднаяЯ» с рассказом об истории реальных людей – жён участников специальной военной операции из Железногорска – вошёл в федеральный этап конкурса Союза театральных деятелей России «Золотой фонд»;

- Центральная городская библиотека им. М. Горького стала победителем в конкурсе Министерства культуры России – лучшие практики «Виртуальные концертные залы»;

- ЗАТО Железногорск – самое читающее муниципальное образование Красноярского края.

В отчетном 2024 году реализованы:

- проект «Медиа-встречи с городом» - запуск онлайн-конкурса «Город, где хочется жить» в результате победы в грантовом конкурсе ФГУП «ГХК» «Преображая жизнь» (ТОП-20);

- проект «Музейная инклюзивная творческая лаборатория» в результате победы в грантовом конкурсе «Без исключения» Фонда социальной помощи и поддержки «Свет».

На высоком профессиональном уровне проведены в 2024 году традиционные крупные фестивали:

- Фестиваль казачьей песни;

- Фестиваль «Играй, гармонь, звени, частушка!»;

- «АстафьевФест: рождённый в Сибири»;

- «Изобразим-ка: творческий проект для начинающих художников.

Учреждения культуры в 2024 году принимали активное участие в мероприятиях патриотического направления, в том числе благотворительных мероприятиях в поддержку специальной военной операции (далее – СВО) и сбору помощи бойцам. За год учреждениями культуры были предоставлены более двух тысяч билетов на мероприятия участникам СВО и членам их семей. В учреждениях культуры были проведены ярмарки в поддержку СВО.

## 

## 2.15. Физическая культура и спорт

Муниципальные услуги и работы в области физической культуры и спорта в течение отчетного периода предоставлялись на территории ЗАТО Железногорск следующими муниципальными учреждениями физкультурно-спортивной направленности:

- МБУ ДО «Спортивная школа № 1» (МБУ ДО СШ № 1);

- МБУ ДО Спортивная школа по спортивным играм «Смена» (МБУ ДО СШ «Смена»);

- МАУ ДО Спортивная школа «Юность» (МАУ ДО СШ «Юность»);

- МАУ «Комбинат оздоровительных спортивных сооружений» (МАУ «КОСС»).

Координацию деятельности указанных выше муниципальных учреждений осуществляло МКУ «Управление физической культуры и спорта» (МКУ «УФКиС»).

Доля населения, систематически занимающегося физической культурой и спортом, относительно общей численности населения ЗАТО Железногорск (в возрасте от 3 до 79 лет) по состоянию на 31.12.2024 составила 54,01%, что на 3,4% превышает уровень 2023 года (52,21%).

Численность занимающихся в муниципальных спортивных школах по состоянию на 31.12.2024 составила 2 385 человек.

В течение отчетного периода на спортивных объектах ЗАТО Железногорск проводились занятия физической культурой и спортом среди лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов.

Доля лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов, систематически занимающихся физической культурой и спортом на территории ЗАТО Железногорск, в общей численности данной категории населения составила: в 2022 году – 17,1%, в 2023 году – 17,1%, в 2024 году – 23,0%.

Цели и задачи развития отрасли физической культуры и спорта в ЗАТО Железногорск в отчетном периоде определены муниципальной программой «Развитие физической культуры и спорта в ЗАТО Железногорск».

Основной целью реализации муниципальной программы является создание условий, обеспечивающих возможность гражданам ЗАТО Железногорск систематически заниматься физической культурой и спортом.

Ресурсное обеспечение муниципальной программы на 2024 год составило 258,3 млн. рублей, из них 233,0 млн. рублей средства бюджета ЗАТО Железногорск, 25,3 млн. рублей средства краевого бюджета.

Средства местного и краевого бюджетов были направлены на реализацию следующих мероприятий:

- на финансовое обеспечение выполнения муниципальных заданий муниципальными учреждениями отрасли физической культуры и спорта ЗАТО Железногорск, установленных учредителем – 229,7 млн. рублей;

- на выполнение требований федеральных стандартов спортивной подготовки – 7,0 млн. рублей;

- на модернизацию и укрепление материально-технической базы муниципальных физкультурно-спортивных организаций и муниципальных образовательных организаций, осуществляющих деятельность в области физической культуры и спорта (выполнение капитального ремонта спортивного зала и раздевалок спорткомплекса «Радуга») – 8,1 млн. рублей;

- на финансовое обеспечение деятельности МКУ «УФКиС» - 6,6 млн. рублей;

- на развитие детско-юношеского спорта – 2,7 млн. рублей;

- на устройство плоскостного спортивного сооружения (комплексной площадки для подвижных игр) в сельской местности (п. Новый Путь) – 4,0 млн. рублей;

- на организацию оказания медицинской помощи лицам, занимающимся физической культурой и спортом в муниципальных спортивных школах ЗАТО Железногорск – 4,2 млн. рублей;

- на освещение лыжно-беговой трассы горнолыжной базы «Снежинка» в рамках реализации мероприятий по поддержке местных инициатив – 3,3 млн. рублей;

- на поддержку физкультурно-спортивных клубов по месту жительства – 978,7 тыс. рублей;

- на приобретение специализированных транспортных средств для перевозки инвалидов, спортивного оборудования, инвентаря, экипировки для занятий физической культурой и спортом лиц с ограниченными возможностями здоровья и инвалидов в МАУ ДО СШ «Юность» – 343,0 тыс. рублей.

Итогом реализации «Календарного плана проведения официальных физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий ЗАТО Железногорск» в 2024 году стало проведение 137 городских спортивно-массовых мероприятий с общим количеством участников 18 428 человек, из них:

комплексных и отдельных физкультурных мероприятий для различных групп и категорий населения – 21 мероприятие, 3 441 участник;

комплексных и отдельных спортивных мероприятий по видам спорта – 116 мероприятий, 14 987 участников.

В течение 2024 года участники спортивных сборных команд ЗАТО Железногорск приняли участие в 53 выездных соревнованиях (868 человек).

Среди наиболее массовых комплексных спортивных соревнований и праздников, проведенных на территории города в 2024 году, можно выделить следующие мероприятия:

- Президентские спортивные игры – 648 участников;

- Всероссийская акция «Кросс нации» – 614 участников;

- Всероссийская массовая лыжная гонка «Лыжня России» –417 участников;

- Чемпионат и первенство ЗАТО Железногорск (индивидуальные и групповые упражнения) по художественной гимнастике – 400 участников;

- Турнир ЗАТО Железногорск памяти мастера спорта СССР В.Н. Решетникова по плаванию – 361 участник;

- Полумарафон памяти М.Ф. Решетнёва – 344 участника;

- Городской турнир «Хоккей в валенках» – 260 участников.

В 2024 году Железногорск впервые занял высшую ступень пьедестала на XIV Летних спортивных играх среди городских округов Красноярского края, завоевав золотые медали в семи из десяти видов программы.

## 

## 2.16. Молодежная политика

В основе реализации молодежной политики лежат принципы молодежного участия и межведомственного взаимодействия, объединения усилий имеющихся общественных и государственных институтов. Реализация проектов осуществляется в сотрудничестве с агентством молодежной политики и реализации программ общественного развития Красноярского края, градообразующими предприятиями, муниципальными, краевыми и федеральными учреждениями и предприятиями, общественными организациями, в соответствии со стратегиями социально-экономического развития Красноярского края, ЗАТО Железногорск, программами государственных корпораций «Росатом», «Роскосмос».

В 2024 году объем финансирования муниципальной программы «Молодежь ЗАТО Железногорск в XXI веке» составил 30,6 млн. рублей, в том числе 2,1 млн. рублей субсидия из краевого бюджета на поддержку деятельности МКУ «Молодежный центр», полученная по итогам конкурсного отбора.

В 2024 году на территории ЗАТО Железногорск было представлено 5 флагманских программ, 8 инфраструктурных и спецпроектов государственной молодежной политики Красноярского края. Функции руководителей направлений распределены между сотрудниками МКУ «Молодежный центр» и представителями общественных организаций. По каждому направлению создан и функционирует штаб, в который включены активисты из числа молодежи и представитель Молодежного центра.

По итогам 2024 года МКУ «Молодежный центр» проведено 70 мероприятий различных форматов, участниками которых стали более 12 тысяч молодых людей в возрасте 14-35 лет, из них 6 спортивных турниров, фестиваль молодежного творчества, фестиваль, посвященный празднованию Дня молодежи, военно-спортивная игра, 5 турниров военно-патриотической направленности, 3 интенсива по проектной деятельности, 2 кибер-турнира, 6 комплексов добровольческих, патриотических, творческих, спортивных и экологических акций в рамках деятельности флагманских программ, 7 профориентационных мероприятий, церемония чествования общественных и добровольческих инициатив «Светлые люди», 7 творческих мастер-классов, 4 комплекса мероприятий, направленных на профилактику негативных проявлений в молодежной среде, 3 деловые игры, 3 кейсовых чемпионата, 6 форумов, 4 круглых стола, 2 фестиваля здорового образа жизни, посвящение в ряды юнармейцев, 10 обучающих мероприятий для волонтеров и добровольцев.

Ежедневно МКУ «Молодежный центр» посещают более 200 человек, в их числе участники 19 молодежных общественных и творческих объединений, постоянно действующих на площадях Молодежного центра.

Численность молодежного актива штабов – более 630 человек. Из них более 80 – участники добровольческой и волонтерской деятельности. Молодыми людьми, входящими в состав отряда «Агентство добрых дел», функционирующего на базе МКУ «Молодежный центр», было сопровождено более 140 культурных, спортивных и интеллектуальных городских мероприятий. Кроме того, в 2024 году продолжил свою деятельность штаб взаимопомощи гражданам во время кризисных ситуаций «Мы вместе». Волонтеры и сотрудники Молодежного центра организовывали сбор гуманитарной помощи для участников, принимающих участие в СВО, привлекали профильных специалистов для оказания психологической и юридической помощи семьям участников СВО, помогали добровольцам в сборах и отправке на СВО.

Одним из приоритетов молодежной политики ЗАТО Железногорск   
по-прежнему остается организация временной занятости молодежи. Значительная часть средств муниципальной программы «Молодежь ЗАТО Железногорск в XXI веке» предусмотрена на трудоустройство несовершеннолетних граждан. В 2024 году эти расходы составили 10,8 млн. рублей.

Муниципальные отряды старшеклассников (муниципальные ТОС) организуются на базе общеобразовательных учреждений, учреждений культуры и МКУ «Молодежный центр». В летний период 2024 года за счет средств местного бюджета организовано 480 рабочих мест в ТОСах (30 мест – в учреждениях культуры, 450 мест – в учреждениях образования). 45 рабочих мест организовано для несовершеннолетних, находящихся в «группе риска», в трудной жизненной ситуации или социально опасном положении.

Молодежный центр является оператором по деятельности краевых трудовых отрядов старшеклассников. В 2024 году за счет средств краевого бюджета по результатам «Конкурса проектов по организации трудового воспитания несовершеннолетних граждан в возрасте от 14 до 18 лет на территории Красноярского края в летне-осенний период времени 2024 года» Железногорск получил 178 рабочих мест для трудоустройства подростков. Молодые люди трудились на территории МКУ «Молодежный центр», Железногорского детского дома, Железногорской школы-интерната.

В рамках регионального грантового инфраструктурного проекта «Территория Красноярский край» было поддержано 25 проектов, в успешную реализацию которых было вовлечено 177 молодых людей.

В форуме ТИМ «Бирюса» в 2024 году приняли участие 19 молодых людей в возрасте от 18 до 35 лет.

В 2024 году Железногорск активно продолжал деятельность в рамках приоритетного направления государственной молодежной политики, направленного на воспитание подрастающего поколения – Российское движение детей и молодежи «Движение первых» и Всероссийское военно-патриотическое общественное движение «Юнармия». На конец года насчитывается 1 128 участников, 296 активистов «Движения первых» и 348 юнармейцев. В рамках этих направлений проведено более 50 мероприятий, юнармейцы приняли участие в ключевых региональных мероприятиях, федеральных конкурсах и фестивалях.

В 2024 году Железногорск стал принимающей стороной регионального инфраструктурного проекта «Новый фарватер» для центральной группы районов Красноярского края. Площадки проекта располагались на базе 6 муниципальных учреждений. По результатам конкурсных испытаний команда ЗАТО Железногорск заняла 2 место в командном зачете.

Проект «Гражданское общество – ЗАТО Железногорск» вышел в финал Международной премии #МЫВМЕСТЕ в номинации «Территории. Моногород».

В 2024 году 20 молодых людей стали лауреатами Молодежной премии Администрации ЗАТО г. Железногорск за достижения в области социально-экономического развития ЗАТО Железногорск и получили денежные вознаграждения и именные кубки. Данное мероприятие является способом поддержки и поощрения социально-значимых инициатив и достижений талантливой молодежи, молодежных лидеров и общественных организаций. Размер молодежной премии составил 17 300,0 рублей.

В 2024 году разработан дизайн-проект здания по ул. Молодежная, 7. Данное здание передано в оперативное управление МКУ «Молодежный центр» для дальнейшего создания единого пространства, которое станет местом с необходимой материально-технической базой для молодежи и создаст возможность включения в социальную, системную волонтерскую деятельность, возможность получить услуги в режиме «одного окна».

Отрасль молодежной политики является приоритетной, в перспективе главной целью отрасли становится создание единой среды для вовлечения молодежи в активную деятельность, сочетающую современные технологии, виртуальное пространство и реальную инфраструктуру поддержки предпринимательских, инновационных инициатив.

## 

## 2.17. Режим и общественная безопасность. Гражданская оборона и защита от чрезвычайных ситуаций

В течение 2024 года Администрацией ЗАТО г. Железногорск осуществлялись организационные и контрольно-методические функции по вопросам, отнесенным Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» к вопросам местного значения.

В части работы по профилактике терроризма и экстремизма, а также минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма и экстремизма на территории городского округа:

Проведено 6 заседаний муниципальной антитеррористической комиссии ЗАТО Железногорск, рассмотрено 17 вопросов.

В 2024 году на предмет антитеррористической защищенности обследовано 135 объектов.

В рамках реализации мероприятий, направленных на противодействие терроризму и экстремизму, в 2024 году на улицах города размещены 3 баннера антитеррористической направленности, для проведения семинаров антитеррористической направленности приобретена полиграфическая продукция (500 шт.).

В части работы по предупреждению и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций на территории городского округа:

В соответствии с планами мероприятий на 2024 год основные усилия в работе были направлены на защиту населения от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера, реализацию Основ государственной политики Российской Федерации в области гражданской обороны до 2030 года, а также Основ пожарной безопасности и защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций на период до 2030 года, повышение антитеррористической защищенности объектов жизнеобеспечения, детских дошкольных и образовательных учреждений, обеспечение безопасности общественно-политических, культурных, спортивных и иных массовых мероприятий.

В 2024 году проведено 16 заседаний комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности ЗАТО Железногорск, на которых принято 17 решений по вопросам предупреждения чрезвычайных ситуаций.

Проведена работа по освежению запасов для жизнеобеспечения населения при чрезвычайных ситуациях.

Выполнены мероприятия по поддержанию в исправном состоянии средств связи и оповещения. В целях решения вопросов гражданской обороны в режиме введенной Президентом Российской Федерации «Базовой готовности» совместно с Агентством ГОЧС и ПБ Красноярского края организовано взаимодействие по модернизации системы оповещения ЗАТО Железногорск (установка в Единой дежурно-диспетчерской службе ЗАТО Железногорск (далее – ЕДДС ЗАТО Железногорск) модернизированного блока П-166).

Выполнены мероприятия по созданию нештатных формирований гражданской обороны предприятий и поддержанию их в постоянной готовности к действиям по предназначению.

Проведены мероприятия по подготовке к организованному проведению рассредоточения и эвакуации (приему и размещению) персонала предприятий и членов их семей в безопасных районах.

С целью организации выполнения первичных мер пожарной безопасности на территории ЗАТО Железногорск в 2024 году проведено 16 заседаний оперативного штаба по пожарной безопасности, отработаны все принятые на оперативных штабах протоколы.

Совместно с инспекторами Государственного пожарного надзора проведено 7 рейдов по вопросам обеспечения пожарной безопасности в местах проживания семей, находящихся в социально-опасном положении.

С целью организации выполнения первичных мер пожарной безопасности на территории ЗАТО Железногорск в 2024 году уточнен списочный состав патрульных групп, организована их работа по профилактике пожаров.

С целью профилактики, своевременного обнаружения и реагирования на возникающие возгорания организована работа патрульных, патрульно-маневренной, патрульно-контрольной групп, согласно решений Комиссии по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной безопасности ЗАТО Железногорск. На территории ЗАТО Железногорск создано 25 патрульных групп в количестве 63 человек и 5 единиц закрепленного автотранспорта.

Вместе с патрулированием территорий сельских населенных пунктов, непосредственно примыкающих к лесным участкам, проводилось патрулирование территорий садоводческих товариществ совместно с сотрудниками отдела федерального государственного пожарного надзора ФГКУ «Специальное управление ФПС № 2 МЧС России».

Организовано проведение мероприятий по пропаганде и профилактике в области обеспечения пожарной безопасности через средства массовой информации путем размещения в социальной сети «ВКонтакте» в сообществах: «ЕДДС ЗАТО Железногорск (служба 112); «Железногорск. СобытияГород-26 (16+)»; «Муниципальное телевидение. Железногорск»; «Город и горожане. Железногорск, Красноярский край», посредством мобильного приложения «112 Система оповещения населения Красноярского края» и др.

Организовано изготовление памяток о мерах пожарной безопасности в быту, в том числе при использовании открытого огня на приусадебных участках в весенне-летний период. Данная продукция передана предприятиям (организациям) для проведения противопожарной пропаганды со всеми слоями населения ЗАТО Железногорск. Памятки о соблюдении требований пожарной безопасности в весенне-летний пожароопасный период размещались на стендах в местах фактического местонахождения управляющих компаний.

Проводилась совместная работа с МП «ПАТП» по размещению памяток по пожарной безопасности для садоводов в автобусных маршрутах, осуществляющих перевозку в садоводческие кооперативы (20 автобусов), и раздаче памяток непосредственно садоводам, также памятки размещались в зданиях контрольно-пропускных пунктов.

Для сельских населенных пунктов приобретены и установлены уличные стенды о соблюдении требований пожарной безопасности и номерах телефонов экстренных служб (по 3 штуки в каждый населенный пункт).

Организовано проведение противопожарных инструктажей, бесед с членами садоводческих и огороднических некоммерческих товариществ, распространение печатной продукции во время работы патрульных групп. При проведении таких инструктажей, бесед, доводилась информация о необходимости выполнения постановления Правительства Красноярского края от 14.05.2012 № 192-п «О запрете сельскохозяйственных палов на территории Красноярского края в весенне-летний пожароопасный период», методических рекомендаций по проведению выжигания сухой травянистой растительности.

Приобретены и выданы льготным категориям граждан 75 автономных пожарных извещателей.

В 2024 году в рамках исполнения мероприятий муниципальной программы «Защита населения и территории ЗАТО Железногорск от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера» расходы на обеспечение первичных мер пожарной безопасности составили 1,5 млн. рублей, из них 1,4 млн. рублей средства краевого бюджета. Расходы были направлены на уборку сухой растительности, прокладку минерализованных полос (опашку), приобретение высоконапорной пожарной мотопомпы для оснащения патрульно-маневренной группы в п. Додоново в целях оперативного реагирования на возникшие возгорания (пожары), приобретение первичных средств пожаротушения для оснащения маневренных групп, перезарядку 15 огнетушителей в поселках, приобретение топоров для пожарных щитов.

С целью пропаганды противопожарных знаний и организации выполнения первичных мер пожарной безопасности на территории ЗАТО Железногорск в 2024 году совместно со специалистами ФГКУ «Специальное управление ФПС № 2 МЧС России» проведены 10 мероприятий для учащихся школ, воспитанников детских садов.

В рамках реализации мероприятий, направленных на повышение безопасности дорожного движения, в 2024 году Администрацией ЗАТО г. Железногорск совместно с отделом Государственной инспекции безопасности дорожного движения межмуниципального управления МВД России по ЗАТО г. Железногорск проведены 23 конкурса в детских дошкольных учреждениях, 324 конкурса и викторины в общеобразовательных учреждениях, 64 конкурса в учреждениях дополнительного образования по безопасности дорожного движения, организовано и проведено на улицах ЗАТО Железногорск 66 мероприятий по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма, установлено 3 баннера, а также приобретена и распространена рекламная продукция профилактической направленности по тематике «Безопасность дорожного движения». Приобретено 2 единицы оборудования, позволяющего в игровой форме формировать навыки безопасного поведения на дороге для муниципальных дошкольных образовательных организаций, а также 2 электронных стенда с изображениями схем безопасного движения к муниципальным общеобразовательным организациям.

Общий охват детей, задействованных в профилактических мероприятиях по линии безопасности дорожного движения, составил не менее 10 000 человек.

В рамках выполнения мероприятий по муниципальной программе «Развитие транспортной системы, содержание и благоустройство территории ЗАТО Железногорск» направленных на повышение безопасности дорожного движения в 2024 году, выделено:

- на организацию социальной рекламы по профилактике безопасности дорожного движения было – 70,8 тыс. рублей;

- на организацию проведения конкурсов и викторин по тематике «Безопасность дорожного движения в ЗАТО Железногорск» - 80,0 тыс. рублей;

- на мероприятия, направленные на обеспечение безопасного участия детей в дорожном движении – 229,7 тыс. рублей.

В целях обеспечения безопасности людей на водных объектах:

Организовало обеспечение безопасности на водных объектах при проведении Крещенских купаний силами матросов-спасателей МКУ «Управление ГОЧС и режима», Сибирской пожарно-спасательной академии Государственной противопожарной службы МЧС России, межмуниципального управления МВД России по ЗАТО г. Железногорск.

В весенний и зимний период организован контроль за обеспечением безопасности жизни людей на водных объектах в соответствии с Правилами по обеспечению безопасности людей на водных объектах муниципального образования, охране их жизни и здоровья. На всех водоемах установлены знаки «Выход на лед запрещен» в количестве 46 единиц. Организовано постоянное информирование населения о ледовой обстановке, запрете выхода на лед.

Утвержден перечень мест массового отдыха населения в зонах рекреации на водоемах ЗАТО Железногорск: городской пляж на Кантатском водохранилище в районе «мкр. Заозерный», зона отдыха в районе «Нейтрино-парка» и на озере п. Подгорный.

В местах несанкционированного отдыха на водоемах, запрещенных для купания расставлены предупреждающие аншлаги «Купание запрещено» (30 единиц).

Приняты соответствующие меры по обеспечению безопасного отдыха граждан: определены места стоянок и движения плавсредств.

Дно городского озера в месте купания обследовано водолазами. На городском пляже в купальный сезон организовано дежурство матросов-спасателей, установлены плавучие ограждения в зоне рекреации городского пляжа на Кантатском водохранилище в районе «мкр. Заозерный».

В ходе рейдов маневренных групп выданы предостережения арендаторам береговой линии озера п Новый Путь, памятки отдыхающим гражданам. Рейдовые группы работали еженедельно до окончания купального сезона, в том числе в выходные, праздничные дни (с учетом погодных условий). При выявлении нарушений гражданами запретов на купание проводились профилактические беседы, в случае невыполнения законных требований, органами полиции составлялись административные материалы.

Ежедневно размещалась информация о правилах безопасного поведения на водоемах на официальной странице «ЕДДС 112 Железногорск» «ВКонтакте», официальном сайте Администрации ЗАТО г. Железногорск, в средствах массовой информации, в мобильном приложении «Система оповещения 112 Красноярского края», публиковались ролики социальной рекламы о безопасности на водных объектах.

В целях подготовки населения в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций:

На городских курсах гражданской обороны подготовлено 314 человек. В КГКОУ ДПО «Институт региональной безопасности» прошли подготовку 16 должностных лиц и специалистов гражданской обороны и Российской единой системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций.

Прошли подготовку в АНО ДПО «Техническая академия Росатома» 2 руководителя нештатных аварийно-спасательных формирований.

Обучение работающего населения в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций проводилось по месту их работы при проведении инструктажей, учений и тренировок. Прошли периодические инструктажи по защите от чрезвычайных ситуаций и вводные инструктажи по гражданской обороне на предприятиях и в организациях 24 867 человек.

Подготовка личного состава нештатных аварийно-спасательных формирований и нештатных формирований по обеспечению выполнения мероприятий по гражданской обороне осуществлялась на предприятиях в рабочее время без отрыва от основной производственной деятельности, а также в ходе проводимых на предприятиях учений и тренировок. Всего всеми формами обучения было охвачено 901 человек личного состава формирований организаций и 181 человек личного состава формирований муниципального образования.

Подготовка неработающего населения в ЗАТО Железногорск по вопросам гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера проводилась на учебно-консультационных пунктах. В проводимых мероприятиях приняли участие 672 человека неработающего населения.

В рамках учений и тренировок по гражданской обороне и защите от чрезвычайных ситуаций муниципального и объектового уровня в ЗАТО Железногорск проведено:

на муниципальном уровне:

- командно-штабных учений - 2 (привлекалось 237 человек);

- штабных тренировок – 3 (привлекалось 1 123 человека);

на объектовом уровне:

- тактико-специальных учений – 17 (привлекалось 612 человек);

- штабных тренировок – 23 (привлекалось 563 человека);

- объектовых тренировок – 36 (привлекалось 1 955 человек);

- специальных учений и тренировок по противопожарной подготовке – 43 (привлекалось 7 038 человек).

В ходе участия во Всероссийской тренировке по гражданской обороне отработаны практическое развертывание пунктов временного размещения для эвакуированного населения, защитных сооружений гражданской обороны, проведены смотры нештатных формирований гражданской обороны, развернут сборный эвакуационный пункт.

Организовано проведение на территории ЗАТО Железногорск «Месячника ГО», в ходе которого выполнено 246 практических мероприятий, привлечено 26 организаций и предприятий с численностью работников 965 человек, 51 единица техники и аварийно-спасательного оборудования. По результатам проведения Всероссийской тренировки и месячника ГО ЗАТО Железногорск отмечено в лучшую сторону.

В целях совершенствования системы оповещения населения в 2024 году проведены 12 ежемесячных и 2 годовых проверки муниципальной системы оповещения, в результате которых система оповещения населения поддерживалась в работоспособном состоянии, проводилось техническое обслуживание и ремонт составляющих элементов комплекса; проведено 6 общекраевых радиотренировок. На сегодняшний день система оповещения морально устарела, работает нестабильно. Требуется реконструкция оборудования и сети муниципального оповещения. Проект с учётом новых нормативных требований законодательства и современным оборудованием выполнен по заказу МКУ «Управление ГОЧС и режима ЗАТО Железногорск» в 2018 году, приведен в соответствие с нормами в 2022 году. Стоимость проекта в ценах 2018 года – 30,3 млн. рублей.

В 2024 году продолжена практика проведения ежедневных радиотренировок силами персонала ЕДДС ЗАТО Железногорск, что позволяет обеспечить оперативный обмен информацией в радиосети Центра управления в кризисных ситуациях МЧС России и дежурно-диспетчерских служб, а также продолжена практика оповещения водителей о неблагоприятных погодных условиях и аварийных ситуациях на автодорогах края с использованием коротковолновой радиосвязи.

Проведено 10 тренировок по взаимодействию дежурно-диспетчерских служб с ЕДДС ЗАТО Железногорск.

В 2024 году продолжена работа по развитию муниципальной ЕДДС ЗАТО Железногорск.

В целях совершенствования радиообмена, для оснащения ЕДДС ЗАТО Железногорск проведена закупка 11 УКВ-радиостанций на сумму 65,8 тыс. рублей.

Общее количество звонков, поступивших в ЕДДС ЗАТО Железногорск по состоянию на 31.12.2024 года – 116 079.

Проведено 3 тренировки по приведению в готовность и укрытию населения в защитных сооружениях гражданской обороны.

Кроме этого осуществлялась работа в сфере профилактики правонарушений в рамках Федерального [закона](consultantplus://offline/ref=FEA925D4AB2373D804522E5F51A204C08B2312F7BBAB1E1F89B49FB4B99F398C441024782FF327C13F8F24332Di3D1E) РФ от 23.06.2016 № 182-ФЗ «Об основах системы профилактики правонарушений в Российской Федерации».

Комиссией по профилактике правонарушений на территории ЗАТО Железногорск проведено 4 заседания, рассмотрено 12 вопросов.

С целью охраны общественного порядка на территории ЗАТО Железногорск продолжает действовать добровольная народная дружина «Витязи», которая внесена в региональный реестр народных дружин и общественных объединений правоохранительной направленности Красноярского края. Численность ДНД «Витязи» составляет 7 человек.

За 2024 год народные дружинники ДНД «Витязи» 54 раза привлекались для несения службы совместно с межмуниципальным управлением МВД России по ЗАТО г. Железногорск. С их участием был обеспечен правопорядок при проведении 32 мероприятий с массовым участием граждан (42 дружинника), а также выявлено и пресечено 9 административных правонарушений.

В 2024 году началось активное развитие проекта «Безопасный город». Благодаря поддержке Правительства Красноярского края приобретен новый сервер, который позволил объединить камеры города и поселков. В МКУ «Управление ГОЧС и режима» передано 62 камеры Нейтрино-парка, Толгут-парка, спортивной аллеи и 26 точек наблюдения на новых общественных пространствах. В сеть включены камеры с улиц города. Организован канал передачи видео до межмуниципального управления МВД России по ЗАТО г. Железногорск. Камеры с КПП 1 подключены к краевой системе распознавания лиц и государственных номеров. Дополнительно к ЕДДС ЗАТО Железногорск подключено 260 камер управляющих компаний. Таким образом, 2024 год для Железногорска стал годом создания Единого ситуационного центра.

В соответствии с Законом РФ от 14.07.1992 № 3297-1 «О закрытом административно-территориальном образовании» проводилась работа, связанная с обеспечением особого режима безопасного функционирования организаций и (или) объектов в ЗАТО Железногорск.

Проведено 21 заседание комиссии, на которых рассмотрено 1 632 заявления граждан на постоянное место жительства.

Приняты положительные решения по 771 заявлению граждан по вопросам въезда на территорию ЗАТО Железногорск для постоянного проживания.

Осуществлен личный прием 1 602 граждан по вопросу временной регистрации по месту жительства на территории ЗАТО Железногорск.

Заключено 427 договоров на режимное обслуживание.

Проведено более 2,8 тысяч консультаций по вопросам порядка въезда на территорию ЗАТО Железногорск для постоянного проживания (временного пребывания) физических лиц.

Администрацией ЗАТО г. Железногорск осуществлен личный прием порядка 5,8 тысяч физических и юридических лиц по вопросам, связанным с въездом в контролируемую зону.

Принято и обработано 29,8 тысяч заявлений на въезд в контролируемую зону ЗАТО Железногорск от юридических и физических лиц.

Оформлено 312 постоянных пропусков гражданам, постоянно проживающим на территории ЗАТО Железногорск.

Заявления по въезду в ЗАТО Железногорск иностранных граждан от физических и юридических лиц в 2024 году не принимались.

За 2024 год в отдел в г. Железногорск УФСБ России по Красноярскому краю направлено на согласование для получения разрешения на въезд для постоянного проживания 768 анкет.

Приняты и направлены на ФГУП «ГХК» от юридических и физических лиц материалы на дополнительную проверку в отношении 45 человек.

В части информационно-аналитической деятельности ведется база по учету прибывших граждан на постоянное проживание в ЗАТО Железногорск.

По вопросам оформления процедуры согласования сделок с недвижимостью на территории ЗАТО Железногорск:

- отработано 808 заявлений граждан и юридических лиц о согласовании сделок с недвижимым имуществом, расположенным на территории ЗАТО Железногорск;

- направлено 688 информационных писем в ответ на обращения по сделкам;

- принято 688 постановлений Администрации ЗАТО г. Железногорск, разрешающих осуществление сделок с недвижимостью.

Организована работа и оказание методической помощи по реализации комплекса мероприятий по защите государственных тайны (в части касающейся), а именно:

- по противодействию иностранным техническим разведкам и работа постоянно действующей технической комиссии;

- по физической защите отдельных помещений Администрации ЗАТО г. Железногорск от утечки служебной информации. Выполнен капитальный ремонт выделенного помещения для проведения совещаний, на которых обсуждаются сведения, составляющие государственную тайну. Проведены мероприятия по защите информации от утечки по техническим каналам связи. Выделенное помещение аттестовано на соответствие требованиям по защите информации.

В части работы по профилактике злоупотребления наркотическими и психотропными веществами на территории ЗАТО Железногорск:

Муниципальной антинаркотической комиссией ЗАТО Железногорск проведено 4 заседания, рассмотрено 10 вопросов.

В рамках мероприятий по программе «Безопасный город» на исполнение предписаний межмуниципального управления МВД России по ЗАТО г. Железногорск по уничтожению дикорастущей конопли в 2024 году израсходовано 97,7 тыс. рублей, уничтожено 4,65 га дикорастущей конопли.

## 

## 2.18. Взаимодействие с общественными объединениями, организациями, гражданами

### Развитие гражданского общества и поддержка социальных инициатив

Развитие гражданского общества является важнейшим направлением социальной политики органов местного самоуправления и ресурсом для развития муниципальных образований. Социально-экономическое развитие территории невозможно без активного участия со стороны населения. Одна из важнейших задач обеспечить активное межсекторное социальное партнерство органов местного самоуправления и общественных объединений, направленное на повышение качества жизни местного сообщества.

Бюджет муниципальной программы «Гражданское общество – ЗАТО Железногорск» в 2024 году составил 23,6 млн. рублей. Из них по подпрограмме «Содействие в реализации гражданских инициатив и поддержка социально ориентированных некоммерческих организаций» 4,0 млн. рублей, в том числе из краевого бюджета – 1,2 млн. рублей.

По состоянию на 31.12.2024 в ЗАТО Железногорск зарегистрировано 120 некоммерческих организаций. Из них более 50 являются действующими социально ориентированными некоммерческими организациями (далее – СОНКО), эффективными участниками социального партнерства. За 2024 год на территории ЗАТО Железногорск зарегистрировано 7 некоммерческих организаций. Это свидетельствует о высокой общественной активности в ЗАТО Железногорск, а также о достаточно эффективной системе поддержки некоммерческих организаций со стороны органов местного самоуправления.

Поддержка гражданских инициатив является важнейшим направлением социальной политики органов местного самоуправления и ресурсом для развития ЗАТО Железногорск.

В течение 2024 года осуществлялись все формы поддержки СОНКО, предусмотренные Федеральным законом от 12.01.1996 № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях». Ведется реестр СОНКО – получателей муниципальной поддержки. В 2024 году в муниципальном реестре состоит 52 СОНКО, получающих системную поддержку со стороны органов местного самоуправления. Действует порядок льготного предоставления имущественной поддержки СОНКО. Четырем организациям предоставляются помещения в безвозмездное пользование, одиннадцати организациям – на основании льготной аренды, 18 общественных объединений проводят свои мероприятия на базе муниципальных учреждений в рамках соглашений о сотрудничестве. Это общественные объединения, занимающиеся активной социальной деятельностью по самым актуальным вопросам общественного развития: работа с детьми-инвалидами, укрепление института семьи, поддержка социально незащищенных групп населения, ветеранов и пожилых людей, деятельность, направленная на развитие экологической грамотности населения и сохранение природы.

В 2024 году действовал порядок предоставления субсидий в форме грантов на реализацию социально значимых проектов. Сумма поддержки одного проекта составляет не более 300,0 тыс. рублей. В настоящий момент это остается главным механизмом передачи отраслевых ведомственных функций общественным организациям и вовлечения общественных объединений в процессы реализации социальной и молодежной политики. Благодаря грантовой поддержке растет количество общественных объединений, систематически реализующих проекты, направленные на социально-экономическое развитие территории, и предоставляющих ряд социально востребованных услуг населению. В рамках муниципального конкурса социальных проектов 10 СОНКО реализовали на территории ЗАТО Железногорск в 2024 году свои проекты. Горожанам хорошо знакомы проекты «АстафьевФест: рождённый в Сибири» Красноярской региональной общественной организации «Культурный КОД: Книга, Открытость, Добротворчество» (грант на сумму 187,7 тыс. рублей), «Маленькие инженеры. Новые горизонты» Автономной некоммерческой организации «Центр развития робототехники и технического творчества «ТехноМикс» (грант на сумму 151,6 тыс. рублей), «Школа операторов БПЛА» Железногорской городской общественной организации «Комитет солдатских матерей» (грант на сумму 298,0 тыс. рублей), «Куборо – путь к успеху!» Местного общественного Фонда развития МБОУ Гимназии № 96 (грант на сумму 245,0 тыс. рублей), «КРЯтивная тропа» Красноярской региональной общественной молодежной организации «Экологический союз» (грант на сумму 284,6 тыс. рублей), «Возраст творчеству не помеха» Железногорской местной организации общероссийской общественной организации «Всероссийское общество инвалидов» (грант на сумму 164,9 тыс. рублей), Школа активного долголетия «Жить – значит двигаться вперёд!» Местной городской общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранительных органов (грант на сумму 294,4 тыс. рублей), «Время достигать!» Красноярской региональной общественной организации поддержки инициатив молодежи «Союз активной молодежи» (грант на сумму 127,8 тыс. рублей), «Взбодрим Железногорск активностью!» Автономной некоммерческой организации «Физкультурно-спортивное общество «Молния» (грант на сумму 211,8 тыс. рублей), Музыкальный мини-альбом «Железногорск – город мой» Автономной некоммерческой организации содействия развитию молодежных инициатив «Созидатель» (грант на сумму 134,3 тыс. рублей). В реализацию проектов было вовлечено 25% населения города.

Введенный в 2021 году новый вид поддержки СОНКО на муниципальном уровне: предоставление субсидий на поддержку СОНКО на конкурсной основе, был предусмотрен в муниципальной программе «Гражданское общество – ЗАТО Железногорск» и в 2024 году. Целью предоставления субсидий являлась поддержка СОНКО, имеющих значение для социально-экономического развития ЗАТО Железногорск. Субсидия направлена на возмещение СОНКО расходов, связанных с оплатой коммунальных услуг и услуг по техническому обслуживанию систем тревожной сигнализации, систем охранной, пожарной и охранно-пожарной сигнализации, произведенных в период с 01.11.2023 по 31.10.2024. На реализацию этого мероприятия в бюджете ЗАТО Железногорск было предусмотрено 579,1 тыс. рублей. Поддержку получили ЖМОО «Этот мир для тебя», АНО «Центр паллиативной помощи – хоспис им. Василия и Зои Стародубцевых», АНО ФСО «Молния», ССНТ ЗАТОЖКК «Железногорский союз», КРОМО «Экосоюз», АНО «ЦРРТТ «ТехноМикс».

Не менее эффективным механизмом взаимодействия органов местного самоуправления с общественно активными гражданами является информационно-консультационная поддержка. На официальном сайте Администрации ЗАТО г. Железногорск функционирует раздел «Поддержка СОНКО», включающий самые актуальные темы: нормативно-правовая база всех уровней в части поддержки СОНКО, информация об актуальных событиях, грантовых программах и конкурсах, муниципальном ресурсном центре, новостях СОНКО, в том числе о реализации их проектов.

На территории ЗАТО Железногорск функционирует муниципальный ресурсный центр поддержки общественных инициатив «СОдействие», который является одной из площадок межсекторного взаимодействия. Оказывается имущественная, информационная, методическая, консультационная и ресурсная поддержка СОНКО.

В 2024 году сотрудниками муниципального ресурсного центра проведено более 20 обучающих семинаров, круглый стол по вопросам взаимодействия органов власти с некоммерческими организациями с участием заместителя Главы ЗАТО г. Железногорск, акция по сбору крышек «Доброкрышечки», акция по сбору канцелярских принадлежностей «Рюкзак добра», благотворительная акция «Лапа добра», акция «Коробка храбрости» и многие другие акции совместно с общественными организациями города.

Специалистами муниципального ресурсного центра оказано 1 094 консультации и методической помощи представителям СОНКО и активным гражданам. В мероприятиях приняло участие более 300 человек. Производится ежемесячная рассылка актуальных новостей и конкурсов. На группу муниципального ресурсного центра в социальной сети «ВКонтакте» подписано 640 человек. О деятельности СОНКО опубликовано более 100 новостей в средствах массовой информации города.

СОНКО предоставляются помещения, оборудование, рабочие места, транспорт, выставочные/информационные пространства; обеспечено участие не менее 250 сотрудников и добровольцев СОНКО в форумах, слетах, фестивалях, семинарах, иных социально значимых мероприятиях муниципального и краевого уровней.

В декабре 2024 года состоялась церемония чествования гражданских активистов «Светлые люди», в ходе, которой были отмечены более 27 СОНКО и более 250 представителей СОНКО и гражданских активистов.

Муниципальный ресурсный центр – это площадка, где общественные организации проводят социально значимые мероприятия и оказывают услуги населению, используя помещение и оборудование центра.

В отчетном году социально ориентированные некоммерческие организации ЗАТО Железногорск стали победителями краевых, федеральных грантовых конкурсов. В 2024 году – 5 победителей конкурса Президентских грантов на общую сумму 14,0 млн. рублей, 1 победитель специального конкурса Президентского фонда культурных инициатив на сумму 1,0 млн. рублей. Победителями конкурса государственной грантовой программы Красноярского края «Партнёрство» в 2024 году стали 8 организаций на общую сумму 4,7 млн. рублей, в конкурсе «Православная инициатива – 2024» - 2 победителя на общую сумму 2,1 млн. рублей. В рамках грантовой программы министерства экологии и рационального природопользования Красноярского края в 2024 году субсидию получили 4 организации на общую сумму 4,2 млн. рублей. В XII Благотворительном конкурсе социальных проектов «Преображая жизнь» («ГХК ТОП-20») поддержку получили 3 СОНКО на общую сумму 0,9 млн. рублей. Одна СОНКО – получатель гранта в форме субсидий некоммерческим организациям на обеспечение деятельности ресурсных центров поддержки добровольчества (волонтерства) на сумму 0,5 млн. рублей и одна СОНКО – получатель субсидии на реализацию проектов, направленных на развитие физической культуры и спорта среди различных групп населения, от министерства спорта Красноярского края на сумму 1,0 млн. рублей. Общий фонд привлеченных средств с различных конкурсов составляет 29,3 млн. рублей.

В 2024 году организованы досуговые и оздоровительные мероприятия с участием СОНКО, объединяющих граждан с ограниченными возможностями здоровья: на базе МАОУ ДО ДООЦ «Взлет» в инклюзивном лагере общественной организации «Этот мир для тебя» для детей-инвалидов и детей с ограниченным возможностями здоровья отдохнули 46 человек (дети и сопровождающие их родители), в мероприятиях учреждений культуры приняли участие 1 987 участников с ограниченными возможностями здоровья. Проведено 9 общегородских социально значимых мероприятий.

На базе Сибирской пожарно-спасательной академии ГПС МЧС России в 2024 году прошёл Гражданский форум «Добровольчество и социальные инициативы». Форум на одной площадке собрал порядка 300 участников – представителей некоммерческих организаций, волонтеров, активистов и школьников. Участникам форума была представлена ярмарка социальных практик, на которой 20 СОНКО Железногорска презентовали свои социальные проекты.

В 2024 году ЗАТО Железногорск стал финалистом Международной Премии «МЫВМЕСТЕ-2024» благодаря описанию лучшей практики муниципальной программы «Гражданское общество – ЗАТО Железногорск». На участие в Премии подано 45 544 заявки из всех субъектов Российской Федерации, из них 126 участников стали финалистами Премии. В декабре команда от города приняла участие в награждении финалистов в г. Москве.

В рамках Международного форума МЫВМЕСТЕ в Железногорске прошел четырехдневный форум гражданского участия «#МЫВМЕСТЕ в Железногорске», организаторами которого стал «Добро.Центр Молния» АНО ФСО «Молния». Активные жители города, волонтёры, представители НКО провели тематические сессии по приоритетным направлениям для социальной повестки города, по итогам форума сформирован план мероприятий на 2025 год для решения общественно-значимых задач и развития города.

Президент Красноярской региональной общественной молодежной организации «Экологический союз» прошел конкурсный отбор и принял участие во Всероссийском молодёжном экологическом форуме «Экосистема. Заповедный край» в Петропавловске-Камчатском, где представил экспертному жури свою практику, реализуемую в ЗАТО Железногорск.

Сегодня некоммерческими организациями привлекаются внебюджетные средства на территорию ЗАТО Железногорск, активные граждане и СОНКО активно включаются в процессы социально-экономического развития территории. Для обеспечения формирования эффективной системы поддержки социально ориентированных некоммерческих организаций между органами власти и общественными институтами установлен диалог. Одна из главных задач на сегодня – создать необходимые условия для распространения лучших практик деятельности СОНКО и в дальнейшем обеспечить участие СОНКО в предоставлении муниципальных услуг и конкурсах на размещение муниципального заказа.

### Рассмотрение обращений граждан

Работа с обращениями граждан остается одним из приоритетных направлений в деятельности Администрации ЗАТО г. Железногорск, для реализации которого создаются все необходимые условия – прием и регистрация всех видов обращений, а также личный прием граждан.

Всего в 2024 году в общественную приемную поступило 3 514 обращений (в 2023 году – 3 388 обращений), из них 1 540 обращений в письменном виде, 1 732 обращения в формате электронного документа и 242 обращения зарегистрировано на личных приемах.

Глава ЗАТО г. Железногорск в 2024 году на приеме по личным вопросам принял 97 человек. К заместителям Главы ЗАТО г. Железногорск на личном приеме обратился 51 человек.

Среди обращений, поступивших в Администрацию ЗАТО г. Железногорск, 174 обращения направлены из Администрации Губернатора Красноярского края и Правительства Красноярского края, 97 обращений – из Администрации Президента Российской Федерации.

Анализ характера письменных обращений граждан показывает, что наиболее востребованными для горожан являются вопросы:

- получения разрешений на совершение сделок с недвижимым имуществом и разрешений на въезд – 1 484 обращения (в 2023 году – 1 406);

- жилищно-коммунального хозяйства – 655 обращений (в 2023 году – 474);

- государства, общества и политики (предоставление информации) – 422 обращения (в 2023 году – 274);

- получения разрешений на совершение сделок с земельными участками и иные земельные вопросы – 225 обращений (в 2023 году – 259);

- работы транспорта – 157 обращений (в 2023 году – 197);

- благоустройства – 105 обращений (в 2023 году – 82);

- улучшения жилищных условий – 82 обращения (в 2023 году – 81);

- образования – 46 обращений (в 2023 году – 49);

- социальной сферы – 22 обращения (в 2023 году – 43);

- оказания мер поддержки участникам СВО и членам их семей – 62 обращения (в 2023 году – 24);

- другие (вопросы науки, культуры и спорта, труда и заработной платы, финансовые вопросы, вопросы торговли, здравоохранения, экологии и пр.) –12 обращений (в 2023 году – 68).

Основываясь на тематике обращений, поступающих в Администрацию ЗАТО г. Железногорск, продолжает работать проект «Дни специалиста». В СМИ и на официальном сайте Администрации ЗАТО г. Железногорск ежемесячно размещается график консультаций специалистов по актуальным вопросам. Также в общественной приемной организован прием граждан представителями Уполномоченного по правам человека в Красноярском крае в ЗАТО г. Железногорск, Уполномоченного по правам ребенка в ЗАТО г. Железногорск. В 2024 году консультацию получили 53 посетителя общественной приемной.

Учитывая многочисленные вопросы жителей, связанные с медицинским обслуживанием ФГБУЗ КБ № 51 ФМБА России населения ЗАТО Железногорск, по инициативе Главы ЗАТО г. Железногорск в течение 2024 года проводились встречи органов местного самоуправления ЗАТО Железногорск, Общественной палаты ЗАТО Железногорск, городских профсоюзов и ветеранских организаций с руководством Клинической больницы № 51. Всего за 2024 год проведено 2 встречи на которых было задано 17 вопросов. Ответы на вопросы по итогам таких встреч размещаются на официальном сайте Администрации ЗАТО г. Железногорск в разделе «Медицина» <https://www.admk26.ru/sfery/meditsina>.

Кроме направления письменного обращения (индивидуального или коллективного) и записи на личный приём есть и другие способы обратиться в органы местного самоуправления. При современном развитии информационных и коммуникационных технологий стало возможным обращаться к власти, не выходя из дома – с использованием сети «Интернет». Можно зайти на официальный сайт Администрации ЗАТО г. Железногорск и отправить обращение в разделе «Приемная» <https://www.admk26.ru/priemnaya_>. В 2024 году поступило 1 732 обращения в форме электронного документа (в 2023 году – 1 561 обращение).

За 2024 год поступило 1 070 обращений в социальных сетях госпабликов. Данные обращения поступают в компонент обработки сообщений ПОС (компонент «Инцидент-менеджмент»). Основные вопросы поступают по темам: дороги, благоустройство, оформление пропуска, программы мероприятий.

В целях мониторинга новостной повестки Администрацией ЗАТО г. Железногорск в 2024 году был внедрён бот в мессенджере Телеграм, который в автоматическом режиме круглосуточно собирает публикации из 12 ключевых новостных групп «ВКонтакте» – все они попадают в закрытый рабочий чат в Телеграм. Таким образом, закрытый рабочий чат собирает до 200 сообщений в день, что позволяет оперативно анализировать и реагировать на вопросы и сообщения.

В 2024 году в рамках мероприятий по обеспечению открытости органов власти было проведено два прямых эфира Главы ЗАТО г. Железногорск в социальных сетях. Суммарно поступило более 100 вопросов, на каждый был дан ответ. Запись прямых эфиров была размещена в госпабликах организаций.

Введен новый еженедельный формат работы в социальных сетях и СМИ – «Брифинги». Заместители Главы ЗАТО г. Железногорск и руководители профильных подразделений Администрации рассказывают подробности о текущих и предстоящих событиях, дают пояснения на важные социальные темы, которые определяются по запросу или на основе анализа сообщений.

Благодаря введению новых форматов во взаимодействии с жителями через социальные сети количество подписчиков группы Администрации ЗАТО г. Железногорск «ВКонтакте» и Телеграм растёт, в целом в данных группах состоят 8 тысяч подписчиков.

Информацию на официальном сайте Администрации ЗАТО г. Железногорск в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» в 2024 году просматривали 668,8 тысяч раз.

Самый посещаемый раздел сайта - «Безопасность», 57 252 раза пользователи обращались к информации об оформлении пропусков и согласовании сделок по земле и недвижимости на территории ЗАТО Железногорск.

29 960 раз пользователи обращались к разделу «Новости», 21 455 раз просматривали постановления и распоряжения в разделе «Документы», 21 819 раз изучали информацию в разделе «Центр занятости».

# 

# 3. Об исполнении отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Красноярского края

Полномочия органов местного самоуправления, установленные федеральными законами и законами субъектов Российской Федерации, по вопросам, не отнесенным к вопросам местного значения, являются отдельными государственными полномочиями, передаваемыми для осуществления органам местного самоуправления.

ЗАТО Железногорск переданы следующие полномочия:

## 3.1. Опека и попечительство

Функциями органа опеки и попечительства в отношении несовершеннолетних Администрация ЗАТО г. Железногорск наделена в соответствии с [Законом](consultantplus://offline/ref=B89DA475ED358B03F8BB8560D259513487983F41BFD9A3222F9003FBB2E385DADD091EB67663D525B9630E7F20182CD751N0j3D) Красноярского края от 20.12.2007 № 4-1089 «О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских округов края государственными полномочиями по организации и осуществлению деятельности по опеке и попечительству».

Основные задачи Администрации ЗАТО г. Железногорск по опеке и попечительству – защита прав и законных интересов несовершеннолетних, в том числе детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, обеспечение приоритета семейных форм воспитания таких детей, надзор за деятельностью опекунов и попечителей, а также организаций, в которые помещены несовершеннолетние граждане.

Финансирование работы в области опеки и попечительства над несовершеннолетними осуществляется в рамках подпрограммы «Государственная поддержка детей сирот, расширение практики применения семейных форм воспитания» муниципальной программы «Развитие образования ЗАТО Железногорск». Источниками финансирования подпрограммы являются средства федерального и краевого бюджетов.

В 2024 году в ЗАТО Железногорск выявлено 26 детей-сирот или оставшихся без попечения родителей (в 2023 году – 12).

Приоритетной формой устройства детей, оставшихся без попечения родителей, является устройство в семью, поэтому 92% выявленных детей переданы в замещающие семьи. Нарушений установленных законом сроков устройства детей не допущено.

Подобрать замещающую семью с учетом интересов ребенка, выпавшего из родной семьи, позволяет своевременный отбор и учет граждан, выразивших желание стать опекунами (попечителями), усыновителями. За 2024 год 15 семей получили заключения органа опеки о возможности стать замещающими родителями. 39 граждан участвовали в программе обучения будущих опекунов по программе министерства просвещения Российской Федерации, из них 25 прошли подготовку на территории ЗАТО Железногорск в рамках соглашения НКО «Союз творческих учителей» с министерством образования Красноярского края. 12 кандидатов в опекуны, усыновители получили индивидуальное психологическое консультирование в отделе по делам семьи и детства Администрации ЗАТО г. Железногорск.

В 2024 году в ЗАТО Железногорск проживали 183 ребенка-сироты и оставшихся без попечения родителей. Из них 114 проживали в семьях опекунов, 42 – в семьях приемных родителей. Важно, что 92 ребенка проживают в семьях не родственников, что позволяет нивелировать травматичный опыт, зачастую получаемый детьми в кровной семье.

Администрацией ЗАТО г. Железногорск осуществляются регулярные проверки выполнения опекунами и попечителями требований к осуществлению своих прав и исполнению своих обязанностей, а также условий жизни подопечных, соблюдения опекунами и попечителями прав и законных интересов подопечных, обеспечения сохранности их имущества. В течение 2024 года составлены более 420 актов по итогам таких проверок. Согласно утвержденному графику организованы плановые проверки сохранности закрепленных жилых помещений, нанимателями или членами семей нанимателей по договорам социального найма либо собственниками которых являются 75 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. Факты утраты помещений по итогам проверок не установлены.

Травматичным событием для ребенка становится утрата замещающей семьи, когда опекун не справляется с воспитанием подопечного. В целях профилактики вторичного сиротства специалистом, занимающимся психологическим сопровождением замещающих семей, проведена диагностика эмоционального благополучия 129 подопечных детей. 10 детей, устроенных в течение года в семьи, в период адаптации сопровождались специалистом-психологом. Индивидуальные психологические консультации получили 54 опекуна, приемных родителя и 26 подопечных. Квалифицированную помощь замещающим родителям и подопечным в кризисных ситуациях получили 22 замещающих родителя и 23 ребенка. Всё это позволило свести к минимуму случаи «выпадения» подопечных детей из замещающих семей.

В течение 2024 года все подопечные прошли медицинскую диспансеризацию: после полного обследования состояния здоровья детей, опекуны получили рекомендации врачей по их оздоровлению. В летних детских оздоровительных учреждениях смогли бесплатно отдохнуть 38 детей.

В краевом государственном казенном учреждении для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей «Железногорский детский дом» (далее – Детский дом) на полном государственном обеспечении находится 46 детей (в 2023 году – 46 детей).

За правами воспитанников Детского дома органом опеки осуществляется надзор в соответствии с законодательством. Регулярно проводится проверка условий жизни воспитанников, работы по взысканию алиментов, сохранности имущества несовершеннолетних, организации летнего отдыха детей.

В отношении каждого воспитанника разработаны и утверждены постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск программы индивидуального развития и жизнеустройства. В 2024 году 6 выпускников Детского дома воспитывались в приемных семьях сотрудников Детского дома, с которыми у детей сложился контакт, приемные родители являлись фактически наставниками выпускников Детского дома, получающих профессиональное образование за пределами ЗАТО Железногорск. Благодаря эффективному сопровождению этих детей, удалось избежать случаев досрочного выбывания воспитанников Детского дома из учреждений профессионального образования.

В период становления детей-сирот очень важное значение приобретает наличие жилья, поэтому большое внимание уделяется реализации жилищных прав для данной категории детей*.*

На конец 2024 года на учете в министерстве образования Красноярского края состояли 72 ребенка-сироты и лица из их числа, нуждающихся в выделении жилого помещения, из них 29 – старше 18 лет, которые имеют право на получение отдельного жилого помещения в ЗАТО Железногорск. В течение года сняты с учета 14 детей-сирот и лиц из их числа после предоставления жилых помещений специализированного жилищного фонда по договорам найма специализированных жилых помещений, и еще 1 ребенок-сирота воспользовался правом на получение меры социальной поддержки в виде приобретения жилого помещения по сертификату.

В 2024 году в рамках подпрограммы «Государственная поддержка детей сирот, расширение практики применения семейных форм воспитания» муниципальной программы «Развитие образования ЗАТО Железногорск» за счет средств федерального и краевого бюджетов на общую сумму 34,8 млн. рублей приобретены и переданы лицам из числа детей-сирот по договорам найма специализированных жилых помещений 16 квартир, из них 2 квартиры переданы в начале текущего 2025 года.

Законом Красноярского края от 11.07.2019 № 7-2988 «О наделении органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских округов края государственными полномочиями по организации и осуществлению деятельности по опеке и попечительству в отношении совершеннолетних граждан, а также в сфере патронажа», постановлением Администрации ЗАТО г. Железногорск от 24.01.2025 № 93 «Об осуществлении государственных полномочий по организации и осуществлению деятельности по опеке и попечительству в отношении совершеннолетних граждан, а также в сфере патронажа» организация и осуществление деятельности по опеке и попечительству в отношении совершеннолетних граждан возложена на Администрацию ЗАТО г. Железногорск.

На 1 января 2025 года на учете состоит 151 недееспособный гражданин, 1 ограничено-дееспособный человек и 1 совершеннолетний дееспособный гражданин находится под патронажем.

В течение 2024 года исполнены следующие государственные полномочия по организации и осуществлению деятельности по опеке и попечительству в отношении совершеннолетних граждан:

- установление опеки над совершеннолетними гражданами, признанными судом недееспособными вследствие психического расстройства – в отношении 27 человек;

- назначение (временное назначение) опекунов и попечителей – в отношении 27 человек;

- осуществление надзора за деятельностью опекунов и попечителей, проверка условий жизни совершеннолетних недееспособных граждан – 98 актов проверки;

- осуществление надзора за деятельностью организаций, в которые помещены совершеннолетние недееспособные или не полностью дееспособные граждане – 22 акта проверок;

- осуществление подбора, учета и подготовки граждан, выразивших желание стать опекунами или попечителями – в отношении 24 человек;

- выдача опекунам предварительного разрешения на совершение опекуном сделок с имуществом подопечного – 51 разрешение;

- участие в судах при рассмотрении гражданских дел о признании граждан недееспособными – 77 судебных заседаний;

- проверка личных дел совершеннолетних недееспособных граждан-196;

- осуществление функции опекуна над совершеннолетними недееспособными гражданами – в отношении 2 человек.

## 

## 3.2. Деятельность административной комиссии

Административная комиссия городского округа ЗАТО Железногорск (далее – административная комиссия) создана для рассмотрения дел об административных правонарушениях и составления протоколов об административных правонарушениях.

Административная комиссия рассматривает дела об административных правонарушениях в порядке, установленном Кодеком Российской Федерации об административных правонарушениях (далее – КоАП РФ).

В 2024 году было проведено 23 заседания административной комиссии, на которых было рассмотрено 183 протокола об административных правонарушениях (2023 год – 19 заседаний, 208 протоколов). Из 183 протоколов об административных правонарушениях:

- по 170 делам вынесены постановления о назначении административного наказания;

- по 11 делам приняты решения о прекращении производства;

- по 2 делам принято решение о направлении административного правонарушения для рассмотрения по подведомственности.

Предметом рассмотрения на заседаниях административной комиссии в 2024 году стали правонарушения, попадающие под следующие статьи Закона Красноярского края от 02.10.2008 № 7-2161 «Об административных правонарушениях» (далее – ЗКК):

- статья 1.1 Совершение действий, нарушающих тишину и покой окружающих – 111 протоколов (2023 год – 87);

- статья 1.4 Несоблюдение установленных требований к обеспечению мер по содействию физическому, интеллектуальному, психическому, духовному и нравственному развитию детей и предупреждению причинения им вреда – 2 протокола (2023 год – 0);

- статья 1.6 Нарушение правил охраны жизни людей на водных объектах – 13 протоколов (2023 год – 13);

- статья 5.1 Нарушение правил благоустройства городов и других населенных пунктов – 52 протокола (2023 год – 70);

- статья 7.1 Нарушение правил торговли – 5 протоколов (2023 год – 38);

По результатам рассмотрения дел об административных правонарушениях число лиц, привлеченных к административной ответственности, составило в 2024 году – 170 лиц (2023 год – 198), из них 163 физических лица, 6 должностных лиц и 1 юридическое лицо.

За 2024 год административной комиссией наложены следующие взыскания:

предупреждения – 9 (2023 год – 8);

штрафы – 161 (2023 год – 190).

Сумма штрафов, наложенных административной комиссией на правонарушителей, составила в 2024 году 237,5 тыс. рублей (2023 год –318,0 тыс. рублей). Фактически за 2024 год в счет погашения штрафов всего поступило 321,1 тыс. рублей, в том числе по постановлениям прошлых лет.

В 2024 году в службу судебных приставов направлены материалы для принудительного взыскания штрафов на общую сумму 96,5 тыс. рублей.

Деятельность административной комиссии в 2024 году велась в условиях изменившегося законодательства. Распоряжением Правительства РФ 03.05.2024 № 1084-р утверждено Соглашение между Министерством внутренних дел РФ и Правительством Красноярского края о передаче Министерству внутренних дел РФ части полномочий по составлению протоколов об административных правонарушениях, посягающих на общественный порядок, предусмотренных ЗКК (далее – Соглашение).

Согласно указанному Соглашению, должностные лица полиции с 20 мая 2024 года получили право по составлению протоколов по статьям 1.1 Совершение действий, нарушающих тишину и покой окружающих и 1.2 Приставание к гражданам ЗКК.

По сравнению с 2023 годом, когда было рассмотрено 87 протоколов по статье 1.1 ЗКК, административной комиссией в 2024 году рассмотрено 111 протоколов по статье 1.1 ЗКК, из них, сотрудниками полиции составлено 67 протоколов.

По 379 материалам проверки, поступившим в административную комиссию от уполномоченных должностных лиц полиции, административной комиссией приняты решения об отказе в возбуждении дел об административных правонарушениях.

Число принятых административной комиссией решений об отказе в возбуждении дел об административных правонарушениях сократилось с 980 в 2023 году до 379 в 2024 году за счет того, что сотрудники полиции получили возможность выносить определения об отказе по статьям 1.1 и 1.2 ЗКК, и не направлять в административную комиссию материалы, заведомо не перспективные для рассмотрения, где отсутствует состав или событие административных правонарушений.

## 

## 3.3. Деятельность комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав

Комиссия по делам несовершеннолетних и защите их прав ЗАТО Железногорск (далее – комиссия, КДНиЗП) является постоянно действующим коллегиальным органом системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних, создана в целях координации деятельности органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних по предупреждению безнадзорности, беспризорности, правонарушений и антиобщественных действий несовершеннолетних, выявлению и устранению причин и условий, способствующих этому, обеспечению защиты прав и законных интересов несовершеннолетних, социально-педагогической реабилитации несовершеннолетних, находящихся в социально опасном положении, выявлению и пресечению случаев вовлечения несовершеннолетних в совершение преступлений, других противоправных и (или) антиобщественных действий, а также случаев склонения их к суицидальным действиям.

В 2024 году комиссией организовано и проведено 27 заседаний, по результатам которых принято:

- 91 постановление о реализации комплексных индивидуальных программ реабилитации и адаптации несовершеннолетнего и (или) его семьи, находящихся в социально опасном положении, о корректировке этих программ;

- 26 постановлений о признании семей или несовершеннолетних, находящихся в социально опасном положении, а также утверждение комплексных индивидуальных программ реабилитации.

Выдано 42 поручения (рекомендации), предусмотренных в постановлениях комиссии, принятых по результатам проведённых заседаний по вопросам координации деятельности органов и учреждений системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних.

На заседаниях КДНиЗП рассмотрено 313 дел (материалов) о совершении несовершеннолетними, законными представителями несовершеннолетних и иными лицами административных правонарушений, о совершении несовершеннолетними общественно опасных деяний (по каждому материалу комиссией принято решение и вынесено соответствующее постановление).

В течение 2024 года вынесено 8 представлений об устранении причин и условий безнадзорности, беспризорности, правонарушений и антиобщественных действий несовершеннолетних, а также в целях устранения нарушений прав и законных интересов несовершеннолетних, выявленных при рассмотрении материалов.

В отношении 3 несовершеннолетних комиссией приняты постановления о ходатайстве перед судом о помещении несовершеннолетнего в специальное учебно-воспитательное учреждение закрытого типа, все 3 заявления удовлетворены судом с немедленным исполнением.

Оказана помощь в бытовом устройстве одному несовершеннолетнему, вернувшемуся из специального учебно-воспитательного учреждения закрытого типа.

С целью комплексного решения проблемы профилактики безнадзорности, насилия и жестокого обращения в отношении детей, правонарушений несовершеннолетних, их социальной интеграции в современном обществе, формирования у них готовности к саморазвитию, самоопределению и ответственному отношению к своей жизни в 2024 году утверждена программа «Профилактика безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних на 2024 - 2026 годы», создана межведомственная муниципальная комиссия по профилактике социального сиротства.

Принимаемые субъектами профилактики ЗАТО Железногорск комплексные меры организационного и практического характера способствовали сохранению положительных тенденций в области подростковой преступности.

На 31.12.2024 года на учете в отделе по делам несовершеннолетних межмуниципального управления МВД России по ЗАТО г. Железногорск состоят 54 несовершеннолетних (в 2023 году – 78).

На территории ЗАТО Железногорск в январе-декабре 2024 года несовершеннолетними совершено 10 преступлений (2023 год – 38).

По состоянию на 31.12.2024 на профилактическом учете в отделе по делам несовершеннолетних межмуниципального управления МВД России по ЗАТО г. Железногорск состоят 4 группы несовершеннолетних антиобщественной направленности, в состав которых входят 8 несовершеннолетних участников групп (2023 год – 13 групп, 30 участников).

В течение 2024 года несовершеннолетними до достижения возраста привлечения к уголовной ответственности совершено 7 общественно-опасных деяний (2023 год – 26).

Анализ насильственных преступлений и жестокого обращения за 2024 год показал, что на территории ЗАТО Железногорск учтено 64 преступления (2023 год – 72), совершенных в отношении несовершеннолетних. На 41,4% (с 29 до 17) снизилось количество насильственных преступлений.

Количество несовершеннолетних, обнаруженных в обстановке, угрожающей их жизни и здоровью, за 2024 год снизилось с 43 до 36.

Кроме того, произошло снижение количества самовольных уходов несовершеннолетних на 16,7%, в том числе на 20% снизилось количество уходов, совершенных воспитанниками Детского дома (с 15 до 12).

# 

# 4. О решении вопросов, поставленных Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск, которые направлялись в адрес Главы ЗАТО г. Железногорск, Администрации ЗАТО г. Железногорск

В 2024 году в адрес Главы ЗАТО г. Железногорск, Администрации ЗАТО г. Железногорск поступило 79 запросов депутатов, постоянных комиссий Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск, в том числе, оглашенных на сессии Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск, а именно:

- 31 запрос депутатов (со сроком исполнения 30 дней) по вопросам:

Дорожного хозяйства и транспорта – 5

ЖКХ – 9

Благоустройства – 11

Имущества – 2

Иным – 4

- 12 запросов, оглашенных на сессии Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск (со сроком исполнения 10 дней) по вопросам:

Дорожного хозяйства и транспорта –1

Благоустройства – 6

Иным – 5

- 36 запросов от постоянных комиссий Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск по вопросам использования бюджетных средств, развития транспортной системы и повышения безопасности дорожного движения, формирования современной городской среды и состояния работ на объектах благоустройства, вырубки деревьев и озеленения города, выполнения работ по понижению уровня вод на подтопляемых территориях, увековечивания памяти граждан и исторических событий, проведения выборов, поддержки СОНКО, профилактики правонарушений и обеспечения безопасности на территории ЗАТО Железногорск, рекламных конструкций и правил их размещения, развития культуры, физической культуры и спорта, охраны окружающей среды и мест централизованного приема мусора от населения, работы трудовых отрядов старшеклассников, осуществления охранной деятельности в образовательных учреждениях спорта и культуры, ремонта зданий, создания электронного ресурса «Книга памяти», социального обеспечения и здравоохранения.

- 4 протокольных решения сессий Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск.

По всем запросам подготовлены ответы.

В части исполнения протокольного решения 37-ой сессии Совета депутатов ЗАТО г. Железногорск шестого созыва по использованию экономии бюджетных средств и (или) получения дополнительных доходов в 2024 году (Советом депутатов ЗАТО г. Железногорск было рекомендовано включить в расходы бюджета 88 предложений). За счет экономии бюджетных средств и привлечения на реализацию мероприятий средств краевого бюджета Администрацией ЗАТО г. Железногорск в 2024 году было исполнено 15 предложений («наказов») депутатов на общую сумму более 218,0 млн. рублей.

Кроме этого, без привлечения дополнительного бюджетного финансирования, а также силами градообразующих предприятий, муниципальных учреждений и малого бизнеса выполнены 2 предложения («наказа») депутатов на общую сумму более 7,0 млн. рублей.

Выполнение 8 предложений депутатов, в том числе начатых в 2024 году, на сумму более 247,0 млн. рублей запланировано к реализации в текущем 2025 году.

1. Значения показателей за 2024 год будут уточнены после получения дополнительных статистических данных при подготовке среднесрочного прогноза социально-экономического развития на период до 2028 года (в июле 2025 года). [↑](#footnote-ref-1)